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A IP refere que este par-
que de estacionamento 
vai dar resposta a uma 
“necessidade da popula-
ção local utilizadora do 
comboio com o reforço 
da oferta e comodidade, 
tendo sido criados 53 lu-
gares de estacionamento 
para veıćulos ligeiros, 3 
para veıćulos de pessoas 
com mobilidade condici-
onada e 5 para motoci-
clos”.
No âmbito da obra foi ain-
da criada uma área para 
parqueamento de bici-
cletas e implementadas 
as infraestruturas para 
uma futura instalação de 
pontos de carregamento 
de viaturas elétricas.
De modo a garantir a se-
gurança de pessoas e 
bens foi igualmente esta-
bilizado o talude adja-
cente e executada a veda-
ção do espaço.
“Os parques de estacio-
namento, enquanto faci-

lidade complementar às 
estações ferroviárias, 
são muito valorizados pe-
los clientes e assumem, 
enquanto interfaces, um 
papel central no domıńio 
da intermodalidade, favo-
recendo a utilização do 
modo ferroviário”, refor-
ça a IP.
A empreitada teve um in-
vestimento de 265 mil eu-

ros.
Numa pequena nota, o 
Municıṕio de Barcelos sa-
udou as Infraestruturas 
de Portugal por este in-
vestimento, ansiando 
que “muito rapidamente 
sejam lançados os con-
cursos para as empreita-
das de supressão das pas-
sagens de nıv́el no conce-
lho”.

Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

Estação de Barcelos com novo
Parque de Estacionamento
Infraestruturas de Portugal (IP) inauguraram esta quinta-feira, 8 de setembro, um novo
parque de estacionamento junto à Estação de Barcelos.

A Comunidade Intermu-
nicipal do Cávado (CIM 
Cávado) exigiu esta quin-
ta-feira que o Governo 
concerte “medidas con-
cretas” para fazer face à 
crise energética e anun-
ciou que vai coordenar 
com os municıṕios da re-
gião um plano comum de-
dicado à e�iciência.
No mesmo texto, a CIM 
Cávado refere que, “inde-
pendentemente” dos tra-
balhos que estejam no 
âmbito dos cadernos de 
encargos relativos aos fu-
turos contratos de con-
cessão de distribuição de 
energia elétrica em baixa 
tensão, devem ser deter-
minadas “medidas gene-
ralizadas de e�iciência 
energética”.
Esta CIM, que é constituı-́
da por seis municı́pios 
(Amares, Braga, Barce-
los, Esposende, Terras de 
Bouro e Vila Verde), suge-
re que, “além da geração 
de lucro, de mais valias e 
de crescimento, a futura 
entidade concessionária 
[de distribuição de ener-
gia elétrica em baixa ten-
são] deve aprofundar o 
lado social”, nomeada-

mente no que diz respei-
to ao apoio às popula-
ções e à redistribuição 
de parte dos proveitos 
sob a forma de boas prá-
ticas, em jeito de “rein-
vestimento na socieda-
de”.
Paralelamente, a CIM Cá-
vado sugere que o Gover-
no exija a substituição in-
tegral das lâmpadas tra-
dicionais por LEDs, isto 
nos edifı́cios públicos, 
“dotados, na sua esma-
gadora maioria, com 
equipamentos de ilumi-
nação muito pouco e�ici-
entes”.
“Deverá ser previsto o 
controle efetivo, por par-
te dos municıṕios, dos ho-
rários de iluminação pú-
blica, bem como o acesso 
integral aos contadores e 
consumo efetuados”, de-
fende a CIM Cávado.
No comunicado, este con-
selho intermunicipal 
avança ainda que vai exi-
gir ao Governo a redução 
da taxa de IVA, em todas 
as componentes da fatu-
ra da eletricidade, para 
6%, pelo menos na ilu-
minação pública por 
questões de segurança, 
incentivo ao turismo, 
apoio ao comércio e à co-
munidade escolar.
“As medidas de apoio ao 
empreendedorismo e às 

PMEs [pequenas e médi-
as empresas], a tıt́ulo de 
subvenções, devem ser 
direcionadas para a redu-
ção da fatura energética 
e produção de energia pa-
ra autoconsumo, no âm-
bito do que possa ser a 
promoção de fatores di-
nâmicos de competitivi-
dade, maior e�iciência or-
ganizacional e produti-
va”, acrescenta a CIM Cá-
vado.
Numa lista que aconse-
lha a utilização preferen-
cial de luz natural e a uti-
lização de ar condiciona-
do para aferir a tempera-
tura interior, a CIM Cáva-
do recorda que as portas 
e janelas, com acesso a 

áreas exteriores, devem 
m a n te r - s e  fe c h a d a s 
quando o sistema de cli-
matização estiver ligado.
E�  também sugerido que 
as Câmaras Municipais 
desliguem todas as luzes 
de edifı́cios públicos 
após as 22h00, quando 
estes estejam desocupa-
dos.
Quanto à iluminação pú-
blica, é aconselhado o 
ajuste dos horários dos 
relógios astronómicos 
para reduzir a duração 
da iluminação pública, 
sendo ligados meia hora 
após o pôr-do-sol e desli-
gados meia hora antes 
do nascer do sol.
“Redução do número de 

pontos de iluminação ati-
vos” e “conclusão da atua-
lização de luminárias, pa-
ra equipamentos mais 
e�icientes e de menor po-
tência”, bem como “desli-
gação da iluminação céni-
ca a partir das 02h00” 
são outras as medidas.
Salvaguardando que têm 
“muito presente” a grave 
situação energética que 
está a ser agravada com a 
seca, com a guerra na 
Ucrânia e a escalada dos 
preços das matérias-
primas, a CIM Cávado 
considera que “é sua obri-
gação apontar caminhos 
para a e�iciência energé-
tica e responsabilização 
do consumo”.

Redação/Lusa
redacao@nsemanario.pt

Energia: Comunidade Intermunicipal do
Cávado exige que tutela concerte
«medidas concretas"
CIM Cávado considera necessário e uma obrigação do Governo "apontar caminhos para a
e�iciência energética e responsabilização do consumo" face à crise que o mundo atravessa.
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as empresas], a tıt́ulo de 
subvenções, devem ser 
direcionadas para a redu-
ção da fatura energética 
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Esta decisão vai permitir 
a execução de importan-
tes obras no Campus do 
IPCA, entre as quais, “as 
referentes ao projeto Bar-
celos Collaborative Rese-
arch and Innovation Cen-
ter (Barcelos CRIC), que 
engloba a construção e 
requali�icação de edifıći-
os para o Barcelos Colla-
borative Research and 
Innovation Center (B-
CRIC), o Centro de Valo-
rização e Transferência 
de Tecnologia VIC-IPCA - 
IPCA, Valorization and 
Innovation Center, o Au-
ditório com 500 lugares, 
a Residência Académica, 
o Espaço Multiusos e os 
Arranjos Urbanı́sticos 
dos Espaços Exteriores 
Envolventes”, sustenta a 
autarquia.
Para o Presidente da Câ-
mara, Mário Constanti-
no, este é mais um passo 
da “excelente colabora-
ção entre o Municıṕio e o 
Politécnico”, sublinhan-
do que desde a primeira 
hora tem “acarinhado e 
incentivado o IPCA a de-
senvolver este projeto, 
porque se trata de uma 
iniciativa importantıśsi-
ma para o desenvolvi-
mento do concelho e da 
região, potenciando a for-
mação dos jovens em di-
versas áreas pro�issiona-

is, nomeadamente nas 
tecnologias do futuro”. 
Mário Constantino mos-
tra-se convicto de que es-
ta “colaboração entre as 
duas instituições é fun-
damental para o pro-
gresso sustentado do 
concelho e da região”.
Os equipamentos que o 
Reconhecimento de Inte-
resse Público vai permi-
tir construir, vão �icar im-
plantados em terrenos 
da Quinta do Patarro, na 
freguesia de Vila Frescai-
nha S. Martinho, e terão 
cerca de 29 mil m2 de 
área de construção.
“Com a edi�icação destas 
construções, o IPCA pre-
vê a criação de um espa-
ço destinado à investiga-
ção e inovação, e a cons-
trução de um espaço mul-
tiusos, com a consequen-
te ligação do Campus do 
IPCA ao centro da cidade 
de Barcelos, tornando es-
te espaço e as suas vias 
pedonais, em especial as 
ecovias, bons espaços pa-
ra a mobilidade dos cida-
dãos de Barcelos, dando, 
ainda, mais vida ao Cam-
pus e à cidade de Barce-
los”, frisa o Municıṕio.
“Com este aumento da 
área do Campus, poderá 
ser concretizada uma 
das grandes ambições da 
Câmara Municipal de Bar-
celos, e re�ira-se, tam-
bém do IPCA, que é a 
construção de um espa-
ço multiusos destinado 
às atividades económi-
cas, sociais, desportivas 
e culturais de todos os 
munı́cipes do concelho 

de Barcelos, bem como 
da comunidade empre-
sarial barcelense e de to-
da a comunidade acadé-
mica”.
Este Reconhecimento de 
Interesse Público Muni-
cipal abre também a pos-
sibilidade de o IPCA apre-
sentar a candidatura des-
tes projetos ao quadro re-
gional de �inanciamento 
europeu, bem como ao 
PRR e ao próximo qua-
dro 2021-2027.
O IPCA – Instituto Poli-
técnico do Cávado e do 
Ave é neste momento, a 
instituição pública com 
maior número de estu-
dantes em regime pós-
laboral e a segunda com 
maior número de estu-
dantes nos cursos supe-
r iores  pro� iss ionais 
(1.800 estudantes), ofer-
ta formativa que surgiu 
em 2014 e que permite 
uma especialização pro-
�issional em um curso 
com a duração de 1,5 

anos e 6 meses de está-
gio numa organização, 
com uma elevada empre-
gabilidade, muito próxi-
ma dos 100%.
No seio do sistema poli-
técnico, o IPCA é hoje re-
conhecido pela excelên-
cia e qualidade do seu en-
sino e pelos resultados 
excelentes que tem al-
cançado na investigação 
aplicada. “Este reconhe-
cimento resulta de uma 
visão clara da missão e 
da visão do IPCA na co-
munidade, na região e no 
paıś, e do seu forte po-
tencial no panorama in-
ternacional, bem como 
de uma forte aposta na 
valorização do conheci-
mento, das pessoas e das 
suas quali�icações.”

Campus	 do	 IPCA	 em	
permanente	 cresci-
mento
O campus do IPCA foi 
construıd́o em terrenos 
adquiridos pelo Municı-́

pio de Barcelos com uma 
área de 69.343,00 m2, 
que foi aumentado em 
2018 com a aquisição pe-
lo IPCA de uma parcela 
de terreno de 15.000,00 
m2.
O Campus, em Barcelos, 
conta já com 11 edifıć ios: 
Escola Superior de Ges-
tão; Serviços Centrais (C 
e A); Centro Investigação 
em Jogos Digitais; Canti-
na e Serviços Acão Soci-
al; Praxis 21; Escola Supe-
rior de Tecnologia; Bibli-
oteca; Mechatronics Fac-
tory Lab e Bar do Cam-
pus.
A Escola Superior de De-
sign ainda funciona em 
instalações provisórias, 
mas prevê-se a sua des-
localização para o centro 
de Barcelos, logo que se-
jam concluıd́as as obras 
de requali�icação em cur-
so no edifıć io de antiga 
Escola Gonçalo Pereira, 
cuja empreitada já se en-
contra a decorrer.

Redação
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A Câmara de Esposende 
aprovou um conjunto de 
apoios socioeducativos 
para o próximo ano leti-
vo, no valor de mais de 
900 mil euros, para ga-
rantir uma “educação de 
qualidade para todos”.
Assim, foi aprovada a al-
teração dos termos dos 
protocolos de colabora-
ção para o fornecimento 
de refeições escolares às 
crianças e alunos da edu-
cação pré-escolar e do 
1.º ciclo do ensino bási-
co, e das atividades de 
animação e apoio à famı-́
lia da educação pré-
escolar, designadamente 
no que diz respeito aos 
valores monetários a se-
rem aplicados já a partir 
do ano letivo 2022/-
2023. Em causa está um 
investimento global de 
847,266 euros, abran-
gendo um universo de 
1.853 alunos. A atualiza-
ção dos valores “deve-se 
à necessidade de ajustar 
os preços praticados à 
atual conjuntura econó-
mica”.
A operacionalização des-
tes serviços é garantida 

através da celebração de 
protocolos com um con-
junto de entidades, con-
forme proposta aprova-
da pelo executivo muni-
cipal. “O serviço de ali-
mentação prestado nos 
refeitórios escolares, des-
tinado a disponibilizar a 
todos os alunos uma ali-
mentação nutricional-
mente equilibrada e sau-
dável, exige, assim, um 
trabalho conjunto e coor-
denado de todos os ele-
mentos da comunidade 
escolar, as empresas de 
restauração coletiva e ou-
tros prestadores do ser-
viço de refeições, os ma-
nipuladores de alimen-
tos, os fornecedores, as 
associações de pais e en-
carregados de educação 
e outras organizações as-
sociadas à escola e, natu-
ralmente, o Municı́pio”, 
sustenta a autarquia. 
“Além do planeamento e 
gestão dos equipamen-
tos educativos, compete 
ao Municı́pio assegurar 
as atividades da compo-
nente de apoio à famıĺia, 
respondendo não só às 
necessidades socioedu-
cativas das famıĺias, mas 
também proporcionan-
do espaços de autono-
mia e socialização da cri-
ança, pautados pelo prin-

cı́pio da igualdade de 
oportunidades no acesso 
e sucesso da aprendiza-
gem, para a prossecução 
destas competências e 
atribuições municipais. 
Neste sentido, o Municı-́
pio tem vindo a celebrar 
protocolos de colabora-
ção com entidades par-
ceiras competentes para 
o efeito, as quais têm vin-
do a desempenhar um pa-
pel determinante na 
construção de um pro-
cesso educativo capaz de 
responder, melhor e ma-
is e�icazmente, aos anse-
ios da população conce-
lhia”, refere o Municıṕio.
Na mesma reunião, a Câ-
mara Municipal aprovou 
também o montante a 
transferir, no valor glo-
bal de 69.084,90 euros, 
para a Delegação de Mari-
nhas da Cruz Vermelha 
Portuguesa para �inanci-
ar, no ano letivo 2022/-
2023, o transporte para 
jovens com de�iciência, 
residentes no concelho, 
que se encontrem a fre-
quentar respostas socia-
is. “Ao abrigo do protoco-
lo celebrado com a Câma-
ra Municipal, a institui-
ção compromete-se tam-
bém, sem quaisquer en-
cargos adicionais para o 
Municı́pio, a apoiar na 

emergência todas as ini-
ciativas de cariz social 
promovidas pelo mes-
mo, pela Rede Social de 
Esposende ou eventual-
mente pela Instituição/-
Estabelecimento de Ensi-
no que acolhe estes jo-
vens, bem como a asse-
gurar o transporte de no-
vos utilizadores durante 
o ano letivo, sempre que 
aprovada a compartici-
pação a ser assegurada 
pelo respetivo agregado 
familiar, desde que tal 
não implique o transpor-
te para fora da área geo-
grá�ica do concelho”, diz 
ainda o documento.
Ainda no plano socioe-
ducativo, o Municıṕio de 
Esposende aprovou o 
protocolo de colabora-
ção a celebrar com a Aju-
daris - Associação de Soli-
dariedade Social, no âm-
bito do projeto “Históri-

as da Ajudaris”. Tendo co-
mo missão combater a 
pobreza e a exclusão soci-
al através da educação e 
capacitação em contexto 
informal, a Ajudaris de-
senvolve projetos liga-
dos à Educação em con-
sonância com as diretri-
zes do Ministério da Edu-
cação, potenciando que 
as crianças sejam prota-
gonistas no seu processo 
de aprendizagem, dan-
do-lhes voz e permitindo 
que façam voluntariado 
em prol dos outros, além 
de outras competências. 
“Estes projetos alinham-
se plenamente com os va-
lores que o Municı́pio 
preconiza e potencia, vi-
sando, para além de uma 
educação de qualidade, 
também a solidariedade, 
o altruıśmo, o desenvol-
vimento de uma socieda-
de mais justa e inclusiva”. 
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apoio à famıĺia, e transporte para jovens com de�iciência.

Este espaço pode ser seu!
Publicite a sua Empresa.

Contacte-nos.

www.nsemanario.pt

tel. 960 397 714
e-mail: nsemanario@gmail.com



4 | NSEMANARIO.PT | 09 DE SETEMBRO DE 2022 09 DE SETEMBRO DE 2022 | NSEMANARIO.PT | 5

Esta decisão vai permitir 
a execução de importan-
tes obras no Campus do 
IPCA, entre as quais, “as 
referentes ao projeto Bar-
celos Collaborative Rese-
arch and Innovation Cen-
ter (Barcelos CRIC), que 
engloba a construção e 
requali�icação de edifıći-
os para o Barcelos Colla-
borative Research and 
Innovation Center (B-
CRIC), o Centro de Valo-
rização e Transferência 
de Tecnologia VIC-IPCA - 
IPCA, Valorization and 
Innovation Center, o Au-
ditório com 500 lugares, 
a Residência Académica, 
o Espaço Multiusos e os 
Arranjos Urbanı́sticos 
dos Espaços Exteriores 
Envolventes”, sustenta a 
autarquia.
Para o Presidente da Câ-
mara, Mário Constanti-
no, este é mais um passo 
da “excelente colabora-
ção entre o Municıṕio e o 
Politécnico”, sublinhan-
do que desde a primeira 
hora tem “acarinhado e 
incentivado o IPCA a de-
senvolver este projeto, 
porque se trata de uma 
iniciativa importantıśsi-
ma para o desenvolvi-
mento do concelho e da 
região, potenciando a for-
mação dos jovens em di-
versas áreas pro�issiona-

is, nomeadamente nas 
tecnologias do futuro”. 
Mário Constantino mos-
tra-se convicto de que es-
ta “colaboração entre as 
duas instituições é fun-
damental para o pro-
gresso sustentado do 
concelho e da região”.
Os equipamentos que o 
Reconhecimento de Inte-
resse Público vai permi-
tir construir, vão �icar im-
plantados em terrenos 
da Quinta do Patarro, na 
freguesia de Vila Frescai-
nha S. Martinho, e terão 
cerca de 29 mil m2 de 
área de construção.
“Com a edi�icação destas 
construções, o IPCA pre-
vê a criação de um espa-
ço destinado à investiga-
ção e inovação, e a cons-
trução de um espaço mul-
tiusos, com a consequen-
te ligação do Campus do 
IPCA ao centro da cidade 
de Barcelos, tornando es-
te espaço e as suas vias 
pedonais, em especial as 
ecovias, bons espaços pa-
ra a mobilidade dos cida-
dãos de Barcelos, dando, 
ainda, mais vida ao Cam-
pus e à cidade de Barce-
los”, frisa o Municıṕio.
“Com este aumento da 
área do Campus, poderá 
ser concretizada uma 
das grandes ambições da 
Câmara Municipal de Bar-
celos, e re�ira-se, tam-
bém do IPCA, que é a 
construção de um espa-
ço multiusos destinado 
às atividades económi-
cas, sociais, desportivas 
e culturais de todos os 
munı́cipes do concelho 

de Barcelos, bem como 
da comunidade empre-
sarial barcelense e de to-
da a comunidade acadé-
mica”.
Este Reconhecimento de 
Interesse Público Muni-
cipal abre também a pos-
sibilidade de o IPCA apre-
sentar a candidatura des-
tes projetos ao quadro re-
gional de �inanciamento 
europeu, bem como ao 
PRR e ao próximo qua-
dro 2021-2027.
O IPCA – Instituto Poli-
técnico do Cávado e do 
Ave é neste momento, a 
instituição pública com 
maior número de estu-
dantes em regime pós-
laboral e a segunda com 
maior número de estu-
dantes nos cursos supe-
r iores  pro� iss ionais 
(1.800 estudantes), ofer-
ta formativa que surgiu 
em 2014 e que permite 
uma especialização pro-
�issional em um curso 
com a duração de 1,5 

anos e 6 meses de está-
gio numa organização, 
com uma elevada empre-
gabilidade, muito próxi-
ma dos 100%.
No seio do sistema poli-
técnico, o IPCA é hoje re-
conhecido pela excelên-
cia e qualidade do seu en-
sino e pelos resultados 
excelentes que tem al-
cançado na investigação 
aplicada. “Este reconhe-
cimento resulta de uma 
visão clara da missão e 
da visão do IPCA na co-
munidade, na região e no 
paıś, e do seu forte po-
tencial no panorama in-
ternacional, bem como 
de uma forte aposta na 
valorização do conheci-
mento, das pessoas e das 
suas quali�icações.”

Campus	 do	 IPCA	 em	
permanente	 cresci-
mento
O campus do IPCA foi 
construıd́o em terrenos 
adquiridos pelo Municı-́

pio de Barcelos com uma 
área de 69.343,00 m2, 
que foi aumentado em 
2018 com a aquisição pe-
lo IPCA de uma parcela 
de terreno de 15.000,00 
m2.
O Campus, em Barcelos, 
conta já com 11 edifıć ios: 
Escola Superior de Ges-
tão; Serviços Centrais (C 
e A); Centro Investigação 
em Jogos Digitais; Canti-
na e Serviços Acão Soci-
al; Praxis 21; Escola Supe-
rior de Tecnologia; Bibli-
oteca; Mechatronics Fac-
tory Lab e Bar do Cam-
pus.
A Escola Superior de De-
sign ainda funciona em 
instalações provisórias, 
mas prevê-se a sua des-
localização para o centro 
de Barcelos, logo que se-
jam concluıd́as as obras 
de requali�icação em cur-
so no edifıć io de antiga 
Escola Gonçalo Pereira, 
cuja empreitada já se en-
contra a decorrer.
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Municipal possibilita obras de ampliação
no Campus do IPCA no valor de 30 milhões
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Interesse Público Municipal, solicitado pelo IPCA, à Assembleia Municipal.
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A Câmara de Esposende 
aprovou um conjunto de 
apoios socioeducativos 
para o próximo ano leti-
vo, no valor de mais de 
900 mil euros, para ga-
rantir uma “educação de 
qualidade para todos”.
Assim, foi aprovada a al-
teração dos termos dos 
protocolos de colabora-
ção para o fornecimento 
de refeições escolares às 
crianças e alunos da edu-
cação pré-escolar e do 
1.º ciclo do ensino bási-
co, e das atividades de 
animação e apoio à famı-́
lia da educação pré-
escolar, designadamente 
no que diz respeito aos 
valores monetários a se-
rem aplicados já a partir 
do ano letivo 2022/-
2023. Em causa está um 
investimento global de 
847,266 euros, abran-
gendo um universo de 
1.853 alunos. A atualiza-
ção dos valores “deve-se 
à necessidade de ajustar 
os preços praticados à 
atual conjuntura econó-
mica”.
A operacionalização des-
tes serviços é garantida 

através da celebração de 
protocolos com um con-
junto de entidades, con-
forme proposta aprova-
da pelo executivo muni-
cipal. “O serviço de ali-
mentação prestado nos 
refeitórios escolares, des-
tinado a disponibilizar a 
todos os alunos uma ali-
mentação nutricional-
mente equilibrada e sau-
dável, exige, assim, um 
trabalho conjunto e coor-
denado de todos os ele-
mentos da comunidade 
escolar, as empresas de 
restauração coletiva e ou-
tros prestadores do ser-
viço de refeições, os ma-
nipuladores de alimen-
tos, os fornecedores, as 
associações de pais e en-
carregados de educação 
e outras organizações as-
sociadas à escola e, natu-
ralmente, o Municı́pio”, 
sustenta a autarquia. 
“Além do planeamento e 
gestão dos equipamen-
tos educativos, compete 
ao Municı́pio assegurar 
as atividades da compo-
nente de apoio à famıĺia, 
respondendo não só às 
necessidades socioedu-
cativas das famıĺias, mas 
também proporcionan-
do espaços de autono-
mia e socialização da cri-
ança, pautados pelo prin-

cı́pio da igualdade de 
oportunidades no acesso 
e sucesso da aprendiza-
gem, para a prossecução 
destas competências e 
atribuições municipais. 
Neste sentido, o Municı-́
pio tem vindo a celebrar 
protocolos de colabora-
ção com entidades par-
ceiras competentes para 
o efeito, as quais têm vin-
do a desempenhar um pa-
pel determinante na 
construção de um pro-
cesso educativo capaz de 
responder, melhor e ma-
is e�icazmente, aos anse-
ios da população conce-
lhia”, refere o Municıṕio.
Na mesma reunião, a Câ-
mara Municipal aprovou 
também o montante a 
transferir, no valor glo-
bal de 69.084,90 euros, 
para a Delegação de Mari-
nhas da Cruz Vermelha 
Portuguesa para �inanci-
ar, no ano letivo 2022/-
2023, o transporte para 
jovens com de�iciência, 
residentes no concelho, 
que se encontrem a fre-
quentar respostas socia-
is. “Ao abrigo do protoco-
lo celebrado com a Câma-
ra Municipal, a institui-
ção compromete-se tam-
bém, sem quaisquer en-
cargos adicionais para o 
Municı́pio, a apoiar na 

emergência todas as ini-
ciativas de cariz social 
promovidas pelo mes-
mo, pela Rede Social de 
Esposende ou eventual-
mente pela Instituição/-
Estabelecimento de Ensi-
no que acolhe estes jo-
vens, bem como a asse-
gurar o transporte de no-
vos utilizadores durante 
o ano letivo, sempre que 
aprovada a compartici-
pação a ser assegurada 
pelo respetivo agregado 
familiar, desde que tal 
não implique o transpor-
te para fora da área geo-
grá�ica do concelho”, diz 
ainda o documento.
Ainda no plano socioe-
ducativo, o Municıṕio de 
Esposende aprovou o 
protocolo de colabora-
ção a celebrar com a Aju-
daris - Associação de Soli-
dariedade Social, no âm-
bito do projeto “Históri-

as da Ajudaris”. Tendo co-
mo missão combater a 
pobreza e a exclusão soci-
al através da educação e 
capacitação em contexto 
informal, a Ajudaris de-
senvolve projetos liga-
dos à Educação em con-
sonância com as diretri-
zes do Ministério da Edu-
cação, potenciando que 
as crianças sejam prota-
gonistas no seu processo 
de aprendizagem, dan-
do-lhes voz e permitindo 
que façam voluntariado 
em prol dos outros, além 
de outras competências. 
“Estes projetos alinham-
se plenamente com os va-
lores que o Municı́pio 
preconiza e potencia, vi-
sando, para além de uma 
educação de qualidade, 
também a solidariedade, 
o altruıśmo, o desenvol-
vimento de uma socieda-
de mais justa e inclusiva”. 
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opinião

ão amiga fez-me Mchegar uma pági-
na do JN do pas-

sado dia 4 deste mês. O tı-́
tulo da página: “Esposen-
de é o concelho onde as ca-
sas se vendem mais rapi-
damente”, e o meu primei-
ro pensamento foi o de 
que o ali publicado não 
era uma notıćia mas sim 
“publicidade”. 
Reza o texto que um casal, 
ele com 35 anos e ela com 
32, emigrados no Luxem-
burgo, decidiram com-
prar uma casa em Espo-
sende, pois a proximidade 
da praia, por ser uma “ci-
dade mais calma” e, ao 
mesmo tempo, “ter todos 
os serviços como uma ci-
dade grande” era o que 
procuravam. Acrescen-
tando, “falamos com a Lau-
rinda, a nossa agente imo-
biliária, e em poucos dias 
tıńhamos o apartamento 
que querıámos”.
E pensei eu que tinha arru-
mado esta temática dos es-
tudos da “Con�idencial 
Imobiliária” ou da “Idea-
lista” que abordei na mi-
nha última crónica. Mas es-
te “simulacro” de notıćia 
traz à baila o estudo da 
“Con�idencial Imobiliária” 
e publica declarações do 
edil esposendense a tecer 
os mais altos encómios à 
sua polıt́ica para o conce-

lho, mais parecendo um 
promotor imobiliário que 
o Presidente da Câmara 
de um concelho onde em 
algumas freguesias nem 
um metro de saneamento 
básico público tem insta-
lado. E o “Perfeito” cá da 
urbe orgulha-se com os da-
dos divulgados pela “Con-
�idencial Imobiliária”, e 
quem tem vastas áreas do 
concelho sem saneamen-
to básico abre a “goela” a 
lembrar que estes dados 
“comprovam a excelência, 
a vários nıv́eis, de Espo-
sende”. Acrescentando: “O 
nosso concelho não é só 
ótimo local para viver, 
mas também para investir 
e visitar”.
Razão para perguntar: E�  o 
nosso concelho ou apenas 
a zona litoral de Esposen-
de até Apúlia? E�  que eu 
não estou a ver alguém 
gostar de visitar ou inves-
tir numa freguesia onde 
não há saneamento bási-
co. Só um responsável des-
provido de bom senso e de 
respeito pelos que habi-
tam no concelho fora da 
área litoral é que poderá 
fazer a�irmações tão tor-
pes, fazendo o papel de 
um promotor imobiliário 
e não de um Presidente de 
um concelho eleito pela 
maioria dos seus eleito-
res, vivam no litoral ou no 
interior.
Ora, perante este “pan�le-
to publicitário”, publicado 
num jornal nacional, não 
posso deixar de me abster 
de analisar o conteúdo e 
tecer os meus comentári-
os sobre o assunto.
Como diz o outro, “não sei 
se rio ou se choro”! E�  que 
há mais de 45 anos que 
nos bancos do Liceu me 
disseram que quando a 
oferta era muita e a procu-
ra menor era mais fácil ad-
quirir produtos e os bens 
eram mais baratos. 
Ou tudo mudou e eu não 

dei por isso, até porque os 
preços dos imóveis em 
Esposende são imensa-
mente caros, ou o “Perfei-
to” de Esposende está 
num grande equıv́oco e 
ninguém o avisou. Se fos-
se eu �icaria muito preo-
cupado por alguém conse-
guir comprar um aparta-
mento em poucos dias, 
contrariamente ao que 
a�irma o “Perfeito” cá do 
burgo, eu �icava apoquen-
tado porque seria sinal de 
que as polıt́icas de aposta 
no imobiliário não estão 
correctas, porque se a pro-
cura fosse superior à ofer-
ta certamente não seria 
em poucos dias que con-
seguiam adquirir um imó-
vel, excepto será, porém, 
quando não nos importa-
mos de pagar o “couro e o 
cabelo”, até porque dá jei-
to...
Mas deixando as divaga-
ções e indo aos �inalmente 
que me levam a esta cróni-
ca, julgo ser pertinente sa-
bermos se o apartamento 
comprado é novo ou é usa-
do? Pois esta é uma ques-
tão importante para uma 
correcta avaliação. Qual a 
sua localização? No cen-
tro da cidade? Na zona lito-
ral da cidade? No interior 
da extinta freguesia de 
Esposende? Ou na extinta 
das Marinhas? Ou na ex-
tinta Gandra? Este, como é 
compreensıv́el é um fac-
tor importante para a pro-
cura. Outro facto da maior 
relevância era saber há 
quanto tempo estava à 
venda este imóvel com-
prado em poucos dias? E�  
que placas indicativas de 
“Vende-se” há muitas a�i-
xadas em muitos e vários 
imóveis há bastante tem-
po, digo eu por andar na 
rua, mas também por 
olhar para as ofertas nas 
montras das imobiliárias. 
Mas voltando um pouco 
atrás, uma procura e aqui-

sição tão rápida é sinal de 
que há muita especulação 
imobiliária cá no burgo e a 
oferta está bem acima da 
procura, sendo de si ainda 
mais grave pela massi�ica-
ção de construção na zona 
litoral situada entre Espo-
sende e Apúlia. 
Aliás, os Censos de 2021 
dizem-nos que o concelho 
de Esposende teve um au-
mento de população de 
884 indivı́duos, ou seja 
uma variação de popula-
ção de 2,6% na população, 
relativamente a 2011.
Contudo, uma polıt́ica er-
rada de habitação e �ixa-
ção de pessoas, transpor-
ta para o concelho uma 
aglomeração no litoral, 
sendo que na cidade de 
Esposende (Esposende, 
Marinhas e Gandra) a po-
pulação teve um aumento 
de 1156 residentes, com 
uma variação de 10,4%. 
Resta acrescentar que des-
te aumento populacional 
há mais 831 residentes 
com mais de 65 anos e ma-
is 477 com idade entre os 
25 e os 64 anos. Já no que 
diz respeito às idades dos 
0 aos 14 anos e dos 15 aos 
24 anos a população de-
cresceu na ordem de vari-
ação dos -9,06%.
E�  a leitura destes indica-
dores que deve ser levada 
em conta e não discursos 
panegı́ricos para justi�i-
car uma polıt́ica de aposta 
na construção civil numa 
zona onde já começam a 
faltar terrenos, que é o lito-
ral do concelho no espaço 
compreendido entre a 
União de Freguesias de 
Esposende, Marinhas e 
Gandra e a União de Fre-
guesias de Apúlia e Fão. 
Por sinal os locais onde a 
população residente cres-
ceu, segundo os Censos 
2021, numa variação de 
10,4% e 7,5%, respectiva-
mente, comparando com 
2011. Sendo que Gemeses 

também teve uma varia-
ção positiva, muito à custa 
da �ixação de residentes 
na Quinta da Barca?, na or-
dem dos 3,2%.
O que deveria preocupar o 
“Perfeito” era a variação 
negativa do despovoa-
mento que as freguesias 
no interior do concelho so-
freram, como o con�ir-
mam os Censos 2021: Vila 
Chã tem menos -11,5% da 
população; Belinho e Mar 
tem uma variação de -
9,5% de residentes; Fonte 
Boa e Rio Tinto -5,5%; For-
jães -4,4%; Palmeira de Fa-
ro e Curvos -3,6% e Antas 
-1,9%.
Não é polı́tica acertada 
nem tampouco para tanto 
se vangloriar com o au-
mento de população resi-
dente de 884 indivıd́uos, e 
desses há um aumento de 
1992 indivıd́uos residen-
tes com 65 ou mais anos 
de idade.
Resumindo sobre a popu-
lação dos Censos 2021 no 
concelho de Esposende e 
que deveria servir para de-
senhar polıt́icas públicas 
que ajudem a �ixar pesso-
as jovens no concelho. A 
população residente, face 
a 2011, teve uma variação 
positiva de 2,6%; já a per-
centagem de população jo-
vem, dos 0-14 anos, teve 
uma variação negativa de 
-2,9%; e da população dos 
15-64 anos a variação tam-
bém foi negativa em -
2,4%; já a população com 
65 ou mais anos teve uma 
va r i a ç ã o  p o s i t iva  d e 
39,45%, transformando o 
ıńdice de envelhecimento 
do concelho em 147,4%, 
comparando com 2011 
que era de 89,3%.
Estes são números que de-
viam preocupar quem de-
cide e não perder tempo 
com questiúnculas de es-
tudos de imobiliárias nem 
procurar “publicidade en-
ganosa”?

“PENSAR	ESPOSENDE	XX”

Laurentino	Regado O peso das escolas privadas no Ensino 
Secundário é cada vez maior em Por-
tugal, sendo que, em 2021, verifi-

cou-se a percentagem mais elevada de alu-
nos do secundário inscritos no ensino pri-
vado, no pós-25 de Abril. Cerca de um em ca-
da quatro alunos do Ensino Secundário estu-
da numa escola privada.

O ensino público não vai ao encontro das 
pretensões de cada vez mais encarregados 
de educação, levando a que estes optem pe-
lo ensino privado, assumindo custos extra 
com a educação, para além daquilo que já 
contribuem, através dos seus impostos, pa-
ra a educação pública. A qualidade dos pro-
fessores, a proposta educativa, a oferta de 
atividades extracurriculares, o número de 
alunos por turma ou a qualidade das infra-
estruturas, são alguns dos factores aponta-
dos pelos pais para justificar esta escolha.

No inıćio da década de 60, a percentagem de 
alunos do secundário ao frequentar o ensi-
no privado era elevada (36,3%), mas redu-
ziu drasticamente até ao final do Estado No-
vo (10,9% em 1974), à medida que a oferta 
pública aumentava e que o Ensino Secundá-
rio se tornava acessıv́el a mais estudantes: 
de cerca de 13 mil alunos no ensino secun-
dário em 1961, passou-se para 44 mil em 
1974, ou seja, o número quase quadrupli-
cou em pouco mais de 10 anos.

A percentagem de alunos no ensino privado 
continuaria a reduzir até 1981, atingindo o 
valor mais baixo nesse mesmo ano (2,2%). 
A partir do inıćio da década de 80 a percen-
tagem de alunos do secundário no ensino 
privado tem vindo a crescer progressiva-
mente, atingindo um pico em 2009 (24,2% 
dos alunos) e mantendo-se depois em valo-
res próximos de 21% na década seguinte. 
Em 2021 voltou a assistir-se a um cresci-
mento elevado da percentagem de alunos 
do secundário no ensino privado, atingindo 
o valor mais elevado do pós-25 de Abril 
(24,3%).

Sabendo que uma parte significativa da po-
pulação não tem opção de escolha (os jo-
vens frequentam a escola pública da sua 
área de residência), a crescente preferência 
por escolas privadas por parte de quem po-

de escolher (ou seja, quem tem capacidade 
financeira para assumir um duplo custo 
com a educação: pagar a escola pública atra-
vés dos seus impostos e ainda pagar o ensi-
no privado) revela dois aspetos claros: os pa-
is consideram o ensino privado cada vez me-
lhor que o público (caso contrário não toma-
riam essa opção com custos extra) e acen-
tua-se o fosso social entre ricos e pobres, 
que cada vez menos partilham os mesmos 
estabelecimentos escolares. Um contexto 
muito pouco social e inclusivo num setor 
fundamental onde as liberdades e o poten-
cial de desenvolvimento divergem muito de 
acordo com o dinheiro que se tem na cartei-
ra.

Os	factos	vistos	à	lupa
Uma	parceria	com	o	Instituto	+Liberdade	(maisliberdade.pt)

por	André	Pinção	Lucas	e	Juliano	Ventura
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opinião

ão amiga fez-me Mchegar uma pági-
na do JN do pas-

sado dia 4 deste mês. O tı-́
tulo da página: “Esposen-
de é o concelho onde as ca-
sas se vendem mais rapi-
damente”, e o meu primei-
ro pensamento foi o de 
que o ali publicado não 
era uma notıćia mas sim 
“publicidade”. 
Reza o texto que um casal, 
ele com 35 anos e ela com 
32, emigrados no Luxem-
burgo, decidiram com-
prar uma casa em Espo-
sende, pois a proximidade 
da praia, por ser uma “ci-
dade mais calma” e, ao 
mesmo tempo, “ter todos 
os serviços como uma ci-
dade grande” era o que 
procuravam. Acrescen-
tando, “falamos com a Lau-
rinda, a nossa agente imo-
biliária, e em poucos dias 
tıńhamos o apartamento 
que querıámos”.
E pensei eu que tinha arru-
mado esta temática dos es-
tudos da “Con�idencial 
Imobiliária” ou da “Idea-
lista” que abordei na mi-
nha última crónica. Mas es-
te “simulacro” de notıćia 
traz à baila o estudo da 
“Con�idencial Imobiliária” 
e publica declarações do 
edil esposendense a tecer 
os mais altos encómios à 
sua polıt́ica para o conce-

lho, mais parecendo um 
promotor imobiliário que 
o Presidente da Câmara 
de um concelho onde em 
algumas freguesias nem 
um metro de saneamento 
básico público tem insta-
lado. E o “Perfeito” cá da 
urbe orgulha-se com os da-
dos divulgados pela “Con-
�idencial Imobiliária”, e 
quem tem vastas áreas do 
concelho sem saneamen-
to básico abre a “goela” a 
lembrar que estes dados 
“comprovam a excelência, 
a vários nıv́eis, de Espo-
sende”. Acrescentando: “O 
nosso concelho não é só 
ótimo local para viver, 
mas também para investir 
e visitar”.
Razão para perguntar: E�  o 
nosso concelho ou apenas 
a zona litoral de Esposen-
de até Apúlia? E�  que eu 
não estou a ver alguém 
gostar de visitar ou inves-
tir numa freguesia onde 
não há saneamento bási-
co. Só um responsável des-
provido de bom senso e de 
respeito pelos que habi-
tam no concelho fora da 
área litoral é que poderá 
fazer a�irmações tão tor-
pes, fazendo o papel de 
um promotor imobiliário 
e não de um Presidente de 
um concelho eleito pela 
maioria dos seus eleito-
res, vivam no litoral ou no 
interior.
Ora, perante este “pan�le-
to publicitário”, publicado 
num jornal nacional, não 
posso deixar de me abster 
de analisar o conteúdo e 
tecer os meus comentári-
os sobre o assunto.
Como diz o outro, “não sei 
se rio ou se choro”! E�  que 
há mais de 45 anos que 
nos bancos do Liceu me 
disseram que quando a 
oferta era muita e a procu-
ra menor era mais fácil ad-
quirir produtos e os bens 
eram mais baratos. 
Ou tudo mudou e eu não 

dei por isso, até porque os 
preços dos imóveis em 
Esposende são imensa-
mente caros, ou o “Perfei-
to” de Esposende está 
num grande equıv́oco e 
ninguém o avisou. Se fos-
se eu �icaria muito preo-
cupado por alguém conse-
guir comprar um aparta-
mento em poucos dias, 
contrariamente ao que 
a�irma o “Perfeito” cá do 
burgo, eu �icava apoquen-
tado porque seria sinal de 
que as polıt́icas de aposta 
no imobiliário não estão 
correctas, porque se a pro-
cura fosse superior à ofer-
ta certamente não seria 
em poucos dias que con-
seguiam adquirir um imó-
vel, excepto será, porém, 
quando não nos importa-
mos de pagar o “couro e o 
cabelo”, até porque dá jei-
to...
Mas deixando as divaga-
ções e indo aos �inalmente 
que me levam a esta cróni-
ca, julgo ser pertinente sa-
bermos se o apartamento 
comprado é novo ou é usa-
do? Pois esta é uma ques-
tão importante para uma 
correcta avaliação. Qual a 
sua localização? No cen-
tro da cidade? Na zona lito-
ral da cidade? No interior 
da extinta freguesia de 
Esposende? Ou na extinta 
das Marinhas? Ou na ex-
tinta Gandra? Este, como é 
compreensıv́el é um fac-
tor importante para a pro-
cura. Outro facto da maior 
relevância era saber há 
quanto tempo estava à 
venda este imóvel com-
prado em poucos dias? E�  
que placas indicativas de 
“Vende-se” há muitas a�i-
xadas em muitos e vários 
imóveis há bastante tem-
po, digo eu por andar na 
rua, mas também por 
olhar para as ofertas nas 
montras das imobiliárias. 
Mas voltando um pouco 
atrás, uma procura e aqui-

sição tão rápida é sinal de 
que há muita especulação 
imobiliária cá no burgo e a 
oferta está bem acima da 
procura, sendo de si ainda 
mais grave pela massi�ica-
ção de construção na zona 
litoral situada entre Espo-
sende e Apúlia. 
Aliás, os Censos de 2021 
dizem-nos que o concelho 
de Esposende teve um au-
mento de população de 
884 indivı́duos, ou seja 
uma variação de popula-
ção de 2,6% na população, 
relativamente a 2011.
Contudo, uma polıt́ica er-
rada de habitação e �ixa-
ção de pessoas, transpor-
ta para o concelho uma 
aglomeração no litoral, 
sendo que na cidade de 
Esposende (Esposende, 
Marinhas e Gandra) a po-
pulação teve um aumento 
de 1156 residentes, com 
uma variação de 10,4%. 
Resta acrescentar que des-
te aumento populacional 
há mais 831 residentes 
com mais de 65 anos e ma-
is 477 com idade entre os 
25 e os 64 anos. Já no que 
diz respeito às idades dos 
0 aos 14 anos e dos 15 aos 
24 anos a população de-
cresceu na ordem de vari-
ação dos -9,06%.
E�  a leitura destes indica-
dores que deve ser levada 
em conta e não discursos 
panegı́ricos para justi�i-
car uma polıt́ica de aposta 
na construção civil numa 
zona onde já começam a 
faltar terrenos, que é o lito-
ral do concelho no espaço 
compreendido entre a 
União de Freguesias de 
Esposende, Marinhas e 
Gandra e a União de Fre-
guesias de Apúlia e Fão. 
Por sinal os locais onde a 
população residente cres-
ceu, segundo os Censos 
2021, numa variação de 
10,4% e 7,5%, respectiva-
mente, comparando com 
2011. Sendo que Gemeses 

também teve uma varia-
ção positiva, muito à custa 
da �ixação de residentes 
na Quinta da Barca?, na or-
dem dos 3,2%.
O que deveria preocupar o 
“Perfeito” era a variação 
negativa do despovoa-
mento que as freguesias 
no interior do concelho so-
freram, como o con�ir-
mam os Censos 2021: Vila 
Chã tem menos -11,5% da 
população; Belinho e Mar 
tem uma variação de -
9,5% de residentes; Fonte 
Boa e Rio Tinto -5,5%; For-
jães -4,4%; Palmeira de Fa-
ro e Curvos -3,6% e Antas 
-1,9%.
Não é polı́tica acertada 
nem tampouco para tanto 
se vangloriar com o au-
mento de população resi-
dente de 884 indivıd́uos, e 
desses há um aumento de 
1992 indivıd́uos residen-
tes com 65 ou mais anos 
de idade.
Resumindo sobre a popu-
lação dos Censos 2021 no 
concelho de Esposende e 
que deveria servir para de-
senhar polıt́icas públicas 
que ajudem a �ixar pesso-
as jovens no concelho. A 
população residente, face 
a 2011, teve uma variação 
positiva de 2,6%; já a per-
centagem de população jo-
vem, dos 0-14 anos, teve 
uma variação negativa de 
-2,9%; e da população dos 
15-64 anos a variação tam-
bém foi negativa em -
2,4%; já a população com 
65 ou mais anos teve uma 
va r i a ç ã o  p o s i t iva  d e 
39,45%, transformando o 
ıńdice de envelhecimento 
do concelho em 147,4%, 
comparando com 2011 
que era de 89,3%.
Estes são números que de-
viam preocupar quem de-
cide e não perder tempo 
com questiúnculas de es-
tudos de imobiliárias nem 
procurar “publicidade en-
ganosa”?

“PENSAR	ESPOSENDE	XX”

Laurentino	Regado O peso das escolas privadas no Ensino 
Secundário é cada vez maior em Por-
tugal, sendo que, em 2021, verifi-

cou-se a percentagem mais elevada de alu-
nos do secundário inscritos no ensino pri-
vado, no pós-25 de Abril. Cerca de um em ca-
da quatro alunos do Ensino Secundário estu-
da numa escola privada.

O ensino público não vai ao encontro das 
pretensões de cada vez mais encarregados 
de educação, levando a que estes optem pe-
lo ensino privado, assumindo custos extra 
com a educação, para além daquilo que já 
contribuem, através dos seus impostos, pa-
ra a educação pública. A qualidade dos pro-
fessores, a proposta educativa, a oferta de 
atividades extracurriculares, o número de 
alunos por turma ou a qualidade das infra-
estruturas, são alguns dos factores aponta-
dos pelos pais para justificar esta escolha.

No inıćio da década de 60, a percentagem de 
alunos do secundário ao frequentar o ensi-
no privado era elevada (36,3%), mas redu-
ziu drasticamente até ao final do Estado No-
vo (10,9% em 1974), à medida que a oferta 
pública aumentava e que o Ensino Secundá-
rio se tornava acessıv́el a mais estudantes: 
de cerca de 13 mil alunos no ensino secun-
dário em 1961, passou-se para 44 mil em 
1974, ou seja, o número quase quadrupli-
cou em pouco mais de 10 anos.

A percentagem de alunos no ensino privado 
continuaria a reduzir até 1981, atingindo o 
valor mais baixo nesse mesmo ano (2,2%). 
A partir do inıćio da década de 80 a percen-
tagem de alunos do secundário no ensino 
privado tem vindo a crescer progressiva-
mente, atingindo um pico em 2009 (24,2% 
dos alunos) e mantendo-se depois em valo-
res próximos de 21% na década seguinte. 
Em 2021 voltou a assistir-se a um cresci-
mento elevado da percentagem de alunos 
do secundário no ensino privado, atingindo 
o valor mais elevado do pós-25 de Abril 
(24,3%).

Sabendo que uma parte significativa da po-
pulação não tem opção de escolha (os jo-
vens frequentam a escola pública da sua 
área de residência), a crescente preferência 
por escolas privadas por parte de quem po-

de escolher (ou seja, quem tem capacidade 
financeira para assumir um duplo custo 
com a educação: pagar a escola pública atra-
vés dos seus impostos e ainda pagar o ensi-
no privado) revela dois aspetos claros: os pa-
is consideram o ensino privado cada vez me-
lhor que o público (caso contrário não toma-
riam essa opção com custos extra) e acen-
tua-se o fosso social entre ricos e pobres, 
que cada vez menos partilham os mesmos 
estabelecimentos escolares. Um contexto 
muito pouco social e inclusivo num setor 
fundamental onde as liberdades e o poten-
cial de desenvolvimento divergem muito de 
acordo com o dinheiro que se tem na cartei-
ra.

Os	factos	vistos	à	lupa
Uma	parceria	com	o	Instituto	+Liberdade	(maisliberdade.pt)

por	André	Pinção	Lucas	e	Juliano	Ventura
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Benjamim Pereira, en-
tregou esta quarta-feira, 
Bolsas de Estudo a 36 alu-
nos do concelho que fre-
quentam o ensino supe-
rior, num investimento 
de 21.600 euros que tem 
como objetivo “incenti-
var a continuidade dos 
estudos a nıv́el superior, 
aliviando a carga econó-
mica das famıĺias mais ca-
renciadas”.
A deliberação foi aprova-
da, por unanimidade, na 
reunião do Executivo Mu-
nicipal do dia 9 de junho 
e integra-se na polı́tica 
educativa e social da Câ-
mara Municipal de Espo-
sende, sendo a entrega 
das bolsas de�inida após 
análise técnica das can-
didaturas admitidas, se-
gundo o regulamento em 
vigor no Municı́pio de 
Esposende.
Para o presidente da Câ-

mara Municipal de Espo-
sende, Benjamim Perei-
ra, esta ação visa “con-
cretizar a polıt́ica social 
do Municı́pio de Espo-
sende, na ajuda às famıĺi-
as, principalmente nes-
tes tempos difıćeis”. Para 
o autarca, a prestação de 
serviço comunitário, por 
parte dos bolseiros, visa 
“proporcionar o contac-
to com o mercado de tra-
balho e proporcionar a 
abertura da autarquia à 
sociedade, permitindo a 
perceção da complexida-
de do funcionamento de 

uma câmara municipal”.
“O exercıćio do poder lo-
cal e a sua proximidade à 
população tem justi�ica-
do a assunção de respon-
sabilidades no cumpri-
mento de diligências ine-
rentes aos direitos fun-
damentais, de natureza 
social. Por isso, a atribui-
ção de bolsas de estudo 
constitui um importante 
contributo para apoiar 
as famıĺias a suportar os 
encargos inerentes com 
a frequência do ensino 
superior, promovendo, 
ainda, a igualdade de 

oportunidades de per-
manência e sucesso dos 
estudantes neste nı́vel 
de ensino”, aponta Benja-
mim Pereira.
Por seu turno, em repre-
sentação dos bolseiros, 
Lavıńia destacou as pos-
sibilidades proporciona-
das pelo “trabalho de-
senvolvido na Loja Social 
que permitiram perce-
ber como se processa a 
ajuda social”. Já Mafalda 
destacou as “situações re-
ais” que experimentou 
na área da informática 
do Municı́pio, “perce-

bendo, assim, toda a dinâ-
mica institucional”. Dia-
na destacou o “interes-
sante contacto coma 
área documental do con-
celho”, proporcionado pe-
lo trabalho desenvolvido 
no recém-inaugurado 
Arquivo Municipal.
Esta medida integra-se 
na “polıt́ ica educativa e 
social do Municıṕio que 
apresenta um vasto rol 
de apoios, �inanceiros e 
materiais, que visam do-
tar os alunos de ferra-
mentas para alcançar o 
sucesso escolar”.

O Presidente da Câmara 
Municipal de Barcelos, 
Mário Constantino, assi-
nou esta quarta-feira, 
nos Paços do Concelho, 
um Acordo de Colabora-
ção entre o Municıṕio de 
Barcelos e os Diretores 
dos Agrupamentos de 
Escolas e Escola Não 
Agrupada de rede públi-
ca do concelho de Barce-
los para “Apoio à Realiza-
ção de Ações do Plano de 
Atividades Escolares”.
Mário Constantino apro-
veitou a ocasião para de-
sejar “um bom ano leti-
vo” aos diretores dos 
Agrupamentos de Escola 
e deu-lhes os parabéns 
“pelos resultados bas-
tante positivos das esco-
las do concelho”, no âmbi-
to do ranking nacional.
Por via dos protocolos 
agora assinados, o Muni-
cıṕio de Barcelos vai com-
participar as despesas 
inerentes ao desenvolvi-
mento dos Planos de Ati-
vidades, comparticipan-
do com envelopes �inan-
ceiros conforme o núme-
ro de alunos de cada esta-
belecimento. Assim, os 
Agrupamentos com me-
nos de 500 alunos vão re-
ceber até 2.500 euros, en-
quanto os Agrupamen-
tos com número de alu-
nos igual ou superior a 
500 e inferior a 1000 re-
ceberão até 5 mil euros. 
Seguindo a mesma lógica 
de apoios, os Agrupa-
mentos com o número de 
alunos igual ou superior 
a 1000 e inferior a 1500 
vão bene�iciar de verbas 
até 7.500 euros e os que 
têm entre 1500 e 2000 
alunos usufruirão de um 
valor até 10 mil euros. 

Por seu lado, os Agrupa-
mentos com o número de 
alunos igual ou superior 
a 2000 e inferior a 2500 
têm direito a uma presta-
ção pecuniária que pode 
ir até aos 12.500 euros, 
enquanto quem tenha nú-
mero de alunos igual ou 
superior a 2500 terá dire-
ito a uma comparticipa-
ção monetária até 15 mil 
euros. 
O apoio �inanceiro muni-
cipal destina-se a ativi-
dades previstas nos pla-
nos de atividades, tais co-
mo: visitas de estudo; 
despesas de acesso a mu-
seus, galerias, teatros e 
outros; despesas com a 
edição de brochuras, li-
vros e outras publica-
ções; despesas relacio-
nadas com comemora-
ções escolares, festivida-
des nacionais e dias in-
ternacionais; despesas 
inerentes a projetos edu-
cativos da comunidade 
escolar, aprovados no 
Conselho Geral, e enqua-
dradas no projeto educa-
tivo dos Agrupamentos e 
das duas Escolas não 
Agrupadas.

Nova	 Carta	 Educativa	
deve	�icar	pronta	até	�i-
nal	do	mês
Também presente nesta 
reunião, a Vereadora do 
pelouro da Educação, Ma-
riana Carvalho, infor-
mou os diretores dos 
Agrupamentos escolares 
do concelho de que a no-
va Carta Educativa deve 
�icar concluıd́a até �inal 
do mês de setembro, ape-
lando a que todos pudes-
sem dar contributos pa-
ra que este “instrumento 
fundamental para plane-
ar o futuro” seja o mais 
completo possıv́el. 
Mariana Carvalho infor-

mou ainda que está em 
curso o recrutamento de 
Assistentes Operaciona-
is para as escolas e que o 
Municı́pio “irá fazer o 
possıv́el para que até ao 
�inal do mês de outubro o 
procedimento esteja con-
cluıd́o”.
No decorrer deste en-
contro foram também 
apresentados alguns pro-
gramas a ser implemen-
tados neste ano letivo 
nas escolas básicas do 
concelho. Assim, conti-
nuará, no seguimento 
dos anos anteriores, o 
Programa Integrado e 
Inovador de Combate ao 
Insucesso do Cávado, e 
será desenvolvido, pela 
primeira vez, nas escolas 
de Barcelos, o RISEe – Re-
de de Inovação, Sucesso 
Educativo e Equidade, 
apresentado pelo pro-
fessor Miguel Borges, do 
Ministério da Educação. 
“Trata-se um programa 
composto por uma equi-
pa de psicólogos e tera-
peutas da fala que pre-
tende capacitar as esco-
las através dos docentes, 
tendo como objetivos 
promover a literacia 
emergente, e a leitura e 
escrita para alunos do 1º 
ciclo”, refere a autarquia. 

Este programa estará em 
ação de setembro a ju-
nho de 2023.
Outros dos projetos a im-
plementar é o “Programa 
Emoções”, apresentado 
pela Diretora Técnica da 
Amar 21, Antónia Ruivo. 
Este projeto visa “resol-
ver a desregulação emo-
cional/comportamental 
como base do insucesso 

escolar”. Este projeto é di-
recionado aos alunos do 
3º e 4º anos do Ensino Bá-
sico, pretendendo “au-
mentar e potenciar um 
desenvolvimento emoci-
onal ajustado e o mais sa-
udável possıv́el, bem co-
mo apoiar e promover o 
acompanhamento ao nı-́
vel parental para lidar 
com os �ilhos”.
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Câmara de Barcelos assina protocolos
com os Agrupamentos de Escolas 

Atividades do Barcelos
Saudável regressam já
na próxima semana
O Municıṕio de Barcelos reinicia na próxima se-
gunda-feira, dia 12 de setembro, as atividades do 
Barcelos Saudável, do Centro Municipal de Marcha 
e Corrida de Barcelos, um programa de aulas de 
exercıćio fıśico para a saúde.
As aulas, com a duração de 50 minutos, decorrem 
no Pavilhão Municipal de Barcelos às segundas e 
quartas-feiras, às 18h, e às terças e quintas-feiras, 
com três horários distintos, 17h, 18h e 19h.
Para frequentar as aulas de atividade fıśica, os uten-
tes deverão inscrever-se previamente através do e-
mail (desporto@cm-barcelos.pt) e, posteriormen-
te, aderir ao Programa Nacional de Marcha e Corri-
da/Centro Municipal de Marcha e Corrida de Bar-
celos que tem um custo anual de 10€.
O programa Barcelos Saudável é um projeto inte-
grativo, adaptando-se aos diferentes géneros, ida-
des e condição fıśica dos utentes, sendo determi-
nante para que muitos dos seus participantes de-
senvolvam a prática regular de exercıćio fıśico.

Município de Esposende entregou Bolsas
de Estudo a estudantes do ensino superior

Exposição “Testemunhos das Comemorações do IV Centenário
da Vila e Concelho de Esposende” no Arquivo Municipal
Integrado no programa comemorativo 
“Esposende 450 anos”, está patente, até 30 
de setembro, no Arquivo Municipal de 
Esposende, a exposição documental “Tes-
temunhos das Comemorações do IV Cen-
tenário da Vila e Concelho de Esposende”. 
A mostra é constituıd́a, essencialmente, 
por documentos que fazem parte do espó-
lio do Arquivo Municipal, destacando-se, 
entre outros, o Projeto de arranjo à volta 
do Monumento a D. Sebastião e a Implan-
tação do Monumento a D. Sebastião, do es-
cultor Lagoa Henriques (oferta do Minis-
tério das Obras Públicas); a assinatura do 
Ministro do Interior, António Manuel Gon-
çalves Rapazote, no livro de Honra da Câ-
mara Municipal de Esposende; o Progra-

ma do Serão para Trabalhadores organiza-
do pela delegação da Fundação Nacional 
para a Alegria no Trabalho;  o Desdobrável 
do Programa das Festas Centenárias; um 
exemplar do livro  “Vila e Concelho de 
Esposende no IV centenário 1572-1972” e 
do jornal local “O Cávado“; bem como o re-
gisto da Ata da Sessão Extraordinária da 
Câmara Municipal, de 14 de agosto de 
1972, na qual foi aprovada a criação do Fe-
riado Municipal, em 19 de agosto, e reme-
tida a decisão para publicação pelo Minis-
tro do Interior, comemorando-se, este ano, 
o quinquagésimo aniversário. 
Além da documentação, estão disponıv́eis 
para visualização dois vıd́eos do arquivo 
da RTP, que documentam o Cortejo agrıćo-

la e folclórico e o Des�ile de carros antigos, 
ambos realizados em Esposende e exibi-
dos no programa Noticiário Nacional, em 
1972.
O Arquivo Municipal está aberto de segun-
da a sexta-feira, das 08h30 às 13h00 e das 
14h00 às 16h30.
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Benjamim Pereira, en-
tregou esta quarta-feira, 
Bolsas de Estudo a 36 alu-
nos do concelho que fre-
quentam o ensino supe-
rior, num investimento 
de 21.600 euros que tem 
como objetivo “incenti-
var a continuidade dos 
estudos a nıv́el superior, 
aliviando a carga econó-
mica das famıĺias mais ca-
renciadas”.
A deliberação foi aprova-
da, por unanimidade, na 
reunião do Executivo Mu-
nicipal do dia 9 de junho 
e integra-se na polı́tica 
educativa e social da Câ-
mara Municipal de Espo-
sende, sendo a entrega 
das bolsas de�inida após 
análise técnica das can-
didaturas admitidas, se-
gundo o regulamento em 
vigor no Municı́pio de 
Esposende.
Para o presidente da Câ-

mara Municipal de Espo-
sende, Benjamim Perei-
ra, esta ação visa “con-
cretizar a polıt́ica social 
do Municı́pio de Espo-
sende, na ajuda às famıĺi-
as, principalmente nes-
tes tempos difıćeis”. Para 
o autarca, a prestação de 
serviço comunitário, por 
parte dos bolseiros, visa 
“proporcionar o contac-
to com o mercado de tra-
balho e proporcionar a 
abertura da autarquia à 
sociedade, permitindo a 
perceção da complexida-
de do funcionamento de 

uma câmara municipal”.
“O exercıćio do poder lo-
cal e a sua proximidade à 
população tem justi�ica-
do a assunção de respon-
sabilidades no cumpri-
mento de diligências ine-
rentes aos direitos fun-
damentais, de natureza 
social. Por isso, a atribui-
ção de bolsas de estudo 
constitui um importante 
contributo para apoiar 
as famıĺias a suportar os 
encargos inerentes com 
a frequência do ensino 
superior, promovendo, 
ainda, a igualdade de 

oportunidades de per-
manência e sucesso dos 
estudantes neste nı́vel 
de ensino”, aponta Benja-
mim Pereira.
Por seu turno, em repre-
sentação dos bolseiros, 
Lavıńia destacou as pos-
sibilidades proporciona-
das pelo “trabalho de-
senvolvido na Loja Social 
que permitiram perce-
ber como se processa a 
ajuda social”. Já Mafalda 
destacou as “situações re-
ais” que experimentou 
na área da informática 
do Municı́pio, “perce-

bendo, assim, toda a dinâ-
mica institucional”. Dia-
na destacou o “interes-
sante contacto coma 
área documental do con-
celho”, proporcionado pe-
lo trabalho desenvolvido 
no recém-inaugurado 
Arquivo Municipal.
Esta medida integra-se 
na “polıt́ ica educativa e 
social do Municıṕio que 
apresenta um vasto rol 
de apoios, �inanceiros e 
materiais, que visam do-
tar os alunos de ferra-
mentas para alcançar o 
sucesso escolar”.

O Presidente da Câmara 
Municipal de Barcelos, 
Mário Constantino, assi-
nou esta quarta-feira, 
nos Paços do Concelho, 
um Acordo de Colabora-
ção entre o Municıṕio de 
Barcelos e os Diretores 
dos Agrupamentos de 
Escolas e Escola Não 
Agrupada de rede públi-
ca do concelho de Barce-
los para “Apoio à Realiza-
ção de Ações do Plano de 
Atividades Escolares”.
Mário Constantino apro-
veitou a ocasião para de-
sejar “um bom ano leti-
vo” aos diretores dos 
Agrupamentos de Escola 
e deu-lhes os parabéns 
“pelos resultados bas-
tante positivos das esco-
las do concelho”, no âmbi-
to do ranking nacional.
Por via dos protocolos 
agora assinados, o Muni-
cıṕio de Barcelos vai com-
participar as despesas 
inerentes ao desenvolvi-
mento dos Planos de Ati-
vidades, comparticipan-
do com envelopes �inan-
ceiros conforme o núme-
ro de alunos de cada esta-
belecimento. Assim, os 
Agrupamentos com me-
nos de 500 alunos vão re-
ceber até 2.500 euros, en-
quanto os Agrupamen-
tos com número de alu-
nos igual ou superior a 
500 e inferior a 1000 re-
ceberão até 5 mil euros. 
Seguindo a mesma lógica 
de apoios, os Agrupa-
mentos com o número de 
alunos igual ou superior 
a 1000 e inferior a 1500 
vão bene�iciar de verbas 
até 7.500 euros e os que 
têm entre 1500 e 2000 
alunos usufruirão de um 
valor até 10 mil euros. 

Por seu lado, os Agrupa-
mentos com o número de 
alunos igual ou superior 
a 2000 e inferior a 2500 
têm direito a uma presta-
ção pecuniária que pode 
ir até aos 12.500 euros, 
enquanto quem tenha nú-
mero de alunos igual ou 
superior a 2500 terá dire-
ito a uma comparticipa-
ção monetária até 15 mil 
euros. 
O apoio �inanceiro muni-
cipal destina-se a ativi-
dades previstas nos pla-
nos de atividades, tais co-
mo: visitas de estudo; 
despesas de acesso a mu-
seus, galerias, teatros e 
outros; despesas com a 
edição de brochuras, li-
vros e outras publica-
ções; despesas relacio-
nadas com comemora-
ções escolares, festivida-
des nacionais e dias in-
ternacionais; despesas 
inerentes a projetos edu-
cativos da comunidade 
escolar, aprovados no 
Conselho Geral, e enqua-
dradas no projeto educa-
tivo dos Agrupamentos e 
das duas Escolas não 
Agrupadas.

Nova	 Carta	 Educativa	
deve	�icar	pronta	até	�i-
nal	do	mês
Também presente nesta 
reunião, a Vereadora do 
pelouro da Educação, Ma-
riana Carvalho, infor-
mou os diretores dos 
Agrupamentos escolares 
do concelho de que a no-
va Carta Educativa deve 
�icar concluıd́a até �inal 
do mês de setembro, ape-
lando a que todos pudes-
sem dar contributos pa-
ra que este “instrumento 
fundamental para plane-
ar o futuro” seja o mais 
completo possıv́el. 
Mariana Carvalho infor-

mou ainda que está em 
curso o recrutamento de 
Assistentes Operaciona-
is para as escolas e que o 
Municı́pio “irá fazer o 
possıv́el para que até ao 
�inal do mês de outubro o 
procedimento esteja con-
cluıd́o”.
No decorrer deste en-
contro foram também 
apresentados alguns pro-
gramas a ser implemen-
tados neste ano letivo 
nas escolas básicas do 
concelho. Assim, conti-
nuará, no seguimento 
dos anos anteriores, o 
Programa Integrado e 
Inovador de Combate ao 
Insucesso do Cávado, e 
será desenvolvido, pela 
primeira vez, nas escolas 
de Barcelos, o RISEe – Re-
de de Inovação, Sucesso 
Educativo e Equidade, 
apresentado pelo pro-
fessor Miguel Borges, do 
Ministério da Educação. 
“Trata-se um programa 
composto por uma equi-
pa de psicólogos e tera-
peutas da fala que pre-
tende capacitar as esco-
las através dos docentes, 
tendo como objetivos 
promover a literacia 
emergente, e a leitura e 
escrita para alunos do 1º 
ciclo”, refere a autarquia. 

Este programa estará em 
ação de setembro a ju-
nho de 2023.
Outros dos projetos a im-
plementar é o “Programa 
Emoções”, apresentado 
pela Diretora Técnica da 
Amar 21, Antónia Ruivo. 
Este projeto visa “resol-
ver a desregulação emo-
cional/comportamental 
como base do insucesso 

escolar”. Este projeto é di-
recionado aos alunos do 
3º e 4º anos do Ensino Bá-
sico, pretendendo “au-
mentar e potenciar um 
desenvolvimento emoci-
onal ajustado e o mais sa-
udável possıv́el, bem co-
mo apoiar e promover o 
acompanhamento ao nı-́
vel parental para lidar 
com os �ilhos”.
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Câmara de Barcelos assina protocolos
com os Agrupamentos de Escolas 

Atividades do Barcelos
Saudável regressam já
na próxima semana
O Municıṕio de Barcelos reinicia na próxima se-
gunda-feira, dia 12 de setembro, as atividades do 
Barcelos Saudável, do Centro Municipal de Marcha 
e Corrida de Barcelos, um programa de aulas de 
exercıćio fıśico para a saúde.
As aulas, com a duração de 50 minutos, decorrem 
no Pavilhão Municipal de Barcelos às segundas e 
quartas-feiras, às 18h, e às terças e quintas-feiras, 
com três horários distintos, 17h, 18h e 19h.
Para frequentar as aulas de atividade fıśica, os uten-
tes deverão inscrever-se previamente através do e-
mail (desporto@cm-barcelos.pt) e, posteriormen-
te, aderir ao Programa Nacional de Marcha e Corri-
da/Centro Municipal de Marcha e Corrida de Bar-
celos que tem um custo anual de 10€.
O programa Barcelos Saudável é um projeto inte-
grativo, adaptando-se aos diferentes géneros, ida-
des e condição fıśica dos utentes, sendo determi-
nante para que muitos dos seus participantes de-
senvolvam a prática regular de exercıćio fıśico.

Município de Esposende entregou Bolsas
de Estudo a estudantes do ensino superior

Exposição “Testemunhos das Comemorações do IV Centenário
da Vila e Concelho de Esposende” no Arquivo Municipal
Integrado no programa comemorativo 
“Esposende 450 anos”, está patente, até 30 
de setembro, no Arquivo Municipal de 
Esposende, a exposição documental “Tes-
temunhos das Comemorações do IV Cen-
tenário da Vila e Concelho de Esposende”. 
A mostra é constituıd́a, essencialmente, 
por documentos que fazem parte do espó-
lio do Arquivo Municipal, destacando-se, 
entre outros, o Projeto de arranjo à volta 
do Monumento a D. Sebastião e a Implan-
tação do Monumento a D. Sebastião, do es-
cultor Lagoa Henriques (oferta do Minis-
tério das Obras Públicas); a assinatura do 
Ministro do Interior, António Manuel Gon-
çalves Rapazote, no livro de Honra da Câ-
mara Municipal de Esposende; o Progra-

ma do Serão para Trabalhadores organiza-
do pela delegação da Fundação Nacional 
para a Alegria no Trabalho;  o Desdobrável 
do Programa das Festas Centenárias; um 
exemplar do livro  “Vila e Concelho de 
Esposende no IV centenário 1572-1972” e 
do jornal local “O Cávado“; bem como o re-
gisto da Ata da Sessão Extraordinária da 
Câmara Municipal, de 14 de agosto de 
1972, na qual foi aprovada a criação do Fe-
riado Municipal, em 19 de agosto, e reme-
tida a decisão para publicação pelo Minis-
tro do Interior, comemorando-se, este ano, 
o quinquagésimo aniversário. 
Além da documentação, estão disponıv́eis 
para visualização dois vıd́eos do arquivo 
da RTP, que documentam o Cortejo agrıćo-

la e folclórico e o Des�ile de carros antigos, 
ambos realizados em Esposende e exibi-
dos no programa Noticiário Nacional, em 
1972.
O Arquivo Municipal está aberto de segun-
da a sexta-feira, das 08h30 às 13h00 e das 
14h00 às 16h30.
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O mundo retrocedeu cinco 
anos em termos de desenvolvi-
mento, educação, esperança e 
qualidade de vida com a Covid-
19, segundo as conclusões de 
um relatório das Nações Uni-
das publicado esta quinta-
feira.
No relatório sobre o I�ndice de 
Desenvolvimento Humano 
(IDH) expressa-se ainda o rece-
io de que a guerra na Ucrânia pi-
ore ainda mais a situação.
Pela primeira vez desde a sua 
criação há mais de 30 anos, o 
I�ndice de Desenvolvimento Hu-
mano – que tem em conta a es-
perança de vida, educação e 
qualidade de vida -, diminuiu 
dois anos consecutivos, em 
2020 e 2021, regressando ao nı-́
vel de 2016.
E este “imenso declıń io” diz res-
peito a mais de 90% dos paıśes 
do planeta, de acordo com o 
Programa das Nações Unidas 
p a ra  o  D e s e nvo lv i m e n to 
(PNUD).
Um marco que, segundo os es-
pecialistas, resulta de uma espi-
ral de crises que começou com 
a pandemia de Covid-19 e tem 
agora como expoente principal 
a invasão russa da Ucrânia e os 
seus efeitos colaterais a nıv́el 
global.
O PNUD, responsável pela ela-
boração do estudo há 32 anos, 
deteta uma regressão para os 
nıv́eis de 2016, o que implica, 
em última análise, novos en-
cargos para atingir os Objeti-
vos de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS) que a comuni-
dade internacional aspirava 
atingir até 2030.
O declıń io é generalizado, com 
mais de 90% dos paıśes a re-
portarem uma deterioração 
dos seus nıv́eis em 2020 ou 

2021. Mais de 40% registaram 
retrocessos em ambos os anos, 
de acordo com o PNUD, que de-
tetou uma recuperação “parci-
al e desigual” e vê carências par-
ticularmente signi�icativas na 
América Latina e Caraıb́as, A� fri-
ca subsariana e no sul da A� sia.
A Suı́ça, Noruega, Islândia, 
Hong Kong, Austrália, Dina-
marca, Suécia, Irlanda, Alema-
nha e Holanda ocupam os dez 
primeiros lugares neste I�ndice 
de Desenvolvimento Humano, 
enquanto a Espanha permane-
ce no 27.º lugar. Na base estão o 
Sudão do Sul, República Cen-
tro-Africana, Chade, Nıǵer e Bu-
rundi.
O administrador do PNUD, 
Achim Steiner, apelou à solida-
riedade internacional para se 
continuar a fazer progressos 
num mundo que “tenta deses-
peradamente responder a cri-
ses sucessivas” e advertiu con-
tra o risco de se pensar apenas 
a curto prazo.
O responsável reconheceu que 
em tempos de in�lação ou crise 
energética pode ser “tentador” 
subsidiar os combustıv́eis fós-
seis, mas considerou que isto 
retrata as “mudanças sistémi-
cas” que o mundo precisa a lon-
go prazo.
“Temos uma estreita janela de 
oportunidade para reiniciar os 
nossos sistemas e construir um 
futuro com ação decisiva sobre 
as alterações climáticas e a cria-
ção de novas oportunidades pa-
ra todas as pessoas”, acrescen-
tou.\\LS

Mundo regrediu cinco anos
com Covid-19, guerra na
Ucrânia pode piorar cenário

A maioria dos menores ucrani-
anos que fugiram da guerra pa-
ra Portugal não estão matricu-
lados a poucos dias do inıćio 
das aulas, alertou a Associação 
dos Ucranianos em Portugal 
(AUP), que apela para que to-
das as famıĺias o façam. 
Desde o inı́cio da guerra na 
Ucrânia, o Serviço de Estrange-
iros e Fronteiras atribuiu 
51.716 proteções temporárias, 
dos quais 13.632 a menores. 
No entanto, segundo um balan-
ço feito pelo Alto Comissariado 
para as Migrações no �inal da se-
mana passada à AUP, o número 
de alunos matriculados não 
chegava aos quatro mil, disse 
Afonso Nogueira, da associa-
ção.
“E�  um número que nos preocu-
pa”, sublinhou o coordenador 
do protocolo “VSI TUT- Todos 
Aqui”, uma colaboração entre a 
AUP e a Câmara Municipal de 
Lisboa para o apoio aos refugi-
ados da Ucrânia.
Afonso Nogueira reconhece al-
gumas barreiras. Para muitas 
das famıĺias, ainda brilhava a 
luz ao fundo do túnel e a espe-
rança de poderem regressar à 
Ucrânia em breve, e só recente-
mente é que aceitaram que a 
sua estadia em Portugal seria 
prolongada.
O próprio processo de se insta-
larem de forma mais perma-
nente também di�iculta as ma-
trıćulas, uma vez que “como ain-
da não têm uma morada �iscal, 
ou ainda estão em famıĺias de 
acolhimento, não sabem onde 
inscrever as crianças”.
Da mesma associação, o presi-
dente, Pavlo Sadokha, acres-
centa que as próprias crianças 
não querem ir para a escola em 
Portugal, não pela forma como 
têm sido recebidas e que o res-
ponsável elogia, mas por que-
rerem voltar a casa.
Ainda assim, o apelo da AUP é 
que todos aqueles em idade es-
colar frequentem o sistema de 

ensino português e a chamada 
“Escola de sábado” em que, 
uma vez por semana, os alunos 
frequentam o ensino ucrania-
no.
“E�  uma espécie de escola para-
lela” que permite a equivalên-
cia ao sistema de ensino ucra-
niano, explicou Afonso Noguei-
ra, acrescentando que, segun-
do a Embaixada da Ucrânia em 
Portugal, os ministérios da Edu-
cação dos dois paıśes também 
estão em contacto para encon-
trar soluções que permitam, 
por exemplo, facilitar a equiva-
lência de disciplinas.
No ano passado, as orientações 
da Direção-Geral da Educação 
para o acolhimento desses alu-
nos previam a sua integração 
progressiva no currıć ulo por-
tuguês ou que continuassem a 
ter aulas em ucraniano, fre-
quentando sempre a disciplina 
de Português Lıńgua Não Ma-
terna.
Para alguns, a escola de origem, 
a milhares de quilómetros de 
distância, conseguiu manter o 
ensino 'online' e passou a estar 
à distância de um clique. O que 
mudou foi a sala de aula, agora 
na escola portuguesa, que asse-
gurou os meios necessários.
Quando essa solução não era 
possıv́el, os alunos que queri-
am continuar ligados a casa, 
através da escola, puderam re-
correr ao ensino remoto de 
emergência na Ucrânia, através 
de uma plataforma com aulas 
em todas as disciplinas e todos 
os nıv́eis de ensino.
A matrıćula numa escola por-
tuguesa não era obrigatória pa-
ra ter acesso a essas aulas, ex-

plica Afonso Nogueira, consi-
derando que, por isso, há tam-
bém muitas famıĺias ainda está 
à espera para saber se o Minis-
tério da Educação ucraniano 
vai a disponibilizar essa solu-
ção no próximo ano letivo, o 
que até agora não foi con�irma-
do.
Para o coordenador do proto-
colo de apoio aos refugiados, 
mesmo que isso volte a ser pos-
sıv́el, não é a melhor opção.
“O ensino remoto até poderá fa-
zer sentido para os alunos mais 
velhos, numa lógica de conti-
nuidade dos estudos para inte-
grar o ensino superior, mas pa-
ra os mais novos, e sobretudo 
depois de dois anos de pande-
mia, o que faz sentido é o ensi-
no presencial”, argumenta, in-
sistindo que todos devem ma-
tricular-se.
Da parte do Ministério da Edu-
cação português, também não 
há, por enquanto, novas orien-
tações para as escolas.
No ano passado, para aqueles 
que iniciaram a integração no 
currıć ulo nacional no ano pas-
sado, foram privilegiadas as au-
las de Português Lıńgua Não 
Materna e de disciplinas em 
que as di�iculdades linguıśticas 
não são tão impeditivas, como 
Matemática, Educação Fı́sica 
ou Desenho.
Segundo o presidente da Asso-
ciação Nacional de Diretores 
de Agrupamentos e Escolas Pú-
blicas (Andaep), esse processo 
vai continuar e Filinto Lima 
acredita que muitos estudan-
tes até já poderão começar a fre-
quentar todas as disciplinas.
\\AL

Um quarto dos incêndios rura-
is registados este ano teve co-
mo origem o fogo posto, sendo 
a segunda causa mais frequen-
te depois das queimas e quei-
madas, segundo o último rela-
tório o Instituto da Conserva-
ção da Natureza e das Florestas 
(ICNF).
O ICNF, que neste dia divulgou 
o relatório de incêndios rurais 
deste ano com dados até 31 de 
agosto, avança que, até à data, o 
incendiarismo, designada-
mente de pessoas imputáveis, 
foi responsável por 25% do to-
tal.
O total das queimas e queima-
das são a principal origem dos 
fogos registados este ano, que 
representam 45% do total das 
causas apuradas, nomeada-
mente as queimadas de so-
brantes �lorestais ou agrıćolas 
(21%) e queimadas para ges-
tão de pasto para gado (13%).
De acordo o documento, 8% fo-
ram devido a motivos acidenta-
is, como uso de maquinaria e 
transportes e comunicações, 
6% tiveram como causa os rea-
cendimentos, e 2% a queda de 
raios.
O ICNF ressalva que 75% dos in-
cêndios rurais veri�icados este 
ano foram investigados e têm o 
processo de averiguação con-
cluıd́o. Destes foi possıv́el atri-
buir uma causa a 64%, ou seja, 
dos 9.701 fogos registados até 
31 de agosto, a investigação 
permitiu a atribuição de uma 
causa a 4.650, responsáveis 
por 58% da área total ardida.
Os incêndios �lorestais consu-

miram até 31 de agosto mais de 
106.500 hectares, o quarto va-
lor mais elevado de área ardida 
dos últimos 10 anos, segundo o 
ICNF.
O último relatório do ICNF indi-
ca que, entre 1 de janeiro e 31 
de agosto, ocorreram 9.701 in-
cêndios rurais que resultaram 
em 106.639 hectares (há) de 
área ardida, entre povoamen-
tos (54.328 ha), matos (42.367 
ha) e agricultura (9.944 ha).
“Comparando os valores do 
ano de 2022 com o histórico 
dos 10 anos anteriores, assina-
la-se que se registaram menos 
15% de incêndios rurais e mais 
36% de área ardida relativa-
mente à média anual” dos últi-
mos 10 anos, precisa o docu-
mento.
O relatório avança que o ano de 
2022 apresenta, até ao dia 31 
de agosto, o sexto valor mais 
elevado em número de incên-
dios e o quarto valor mais ele-
vado de área ardida desde 
2012.
Segundo o ICNF, o maior núme-
ro de incêndios de�lagrou nos 
distritos do Porto (2.294), Bra-
ga (1 066) e Vila Real (830) e fo-
ram “maioritariamente de re-
duzida dimensão” ao não ultra-
passam um hectare de área ar-
dida
O maior incêndio até à data foi 
o que começou a 6 de agosto no 
concelho da Covilhã e que atin-
giu a zona da Serra da Estrela 
ao longo de 11 dias, tendo con-
sumido 24.334 hectares de �lo-
resta.
\\LS

Pelo País e o Mundo

Relatório da ONU revela que o I�ndice de Desenvolvi-
mento Humano (IDH) diminuiu dois anos seguidos
pela primeira vez na história e receia que tudo
piore com a guerra na Ucrânia.

Maioria dos refugiados ucranianos
menores ainda não estava matriculada
na semana passada

Verão de 2022
foi o mais
quente já
registado na
Europa
O verão de 2022 foi o mais quente 
já registado na Europa, de acordo 
com o serviço sobre mudanças cli-
máticas do programa europeu 
"Copernicus", o Programa de 
Observação da Terra da União Eu-
ropeia.
As temperaturas médias foram 
"as mais altas, tanto para o mês 
de agosto como para todo o ve-
rão", superando nos três meses 
em 0,4 graus Celsius as tempera-
turas de 2021, que já eram o re-
corde anterior.
As temperaturas estiveram "cer-
ca de 1,34 graus acima da média 
de 1991-2020 para a estação [ve-
rão]".
Somente para o mês de agosto, as 
temperaturas foram "de longe as 
mais altas" registadas, "com 
1,72°C acima da média de 1991-
2020".
"Uma série intensa de ondas de 
calor em toda a Europa, junta-
mente com condições de seca in-
comuns, levou a um verão de ex-
tremos, com temperaturas recor-
des, secas e incêndios", adiantou 
a responsável cientı�́ica do insti-
tuto europeu.
"Secas e incêndios em muitas par-
tes da Europa afetaram a socie-
dade e a natureza de várias mane-
iras", observou.
\\AL

Incêndios. Fogo posto na
origem de um quarto dos
fogos registados este ano
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O mundo retrocedeu cinco 
anos em termos de desenvolvi-
mento, educação, esperança e 
qualidade de vida com a Covid-
19, segundo as conclusões de 
um relatório das Nações Uni-
das publicado esta quinta-
feira.
No relatório sobre o I�ndice de 
Desenvolvimento Humano 
(IDH) expressa-se ainda o rece-
io de que a guerra na Ucrânia pi-
ore ainda mais a situação.
Pela primeira vez desde a sua 
criação há mais de 30 anos, o 
I�ndice de Desenvolvimento Hu-
mano – que tem em conta a es-
perança de vida, educação e 
qualidade de vida -, diminuiu 
dois anos consecutivos, em 
2020 e 2021, regressando ao nı-́
vel de 2016.
E este “imenso declıń io” diz res-
peito a mais de 90% dos paıśes 
do planeta, de acordo com o 
Programa das Nações Unidas 
p a ra  o  D e s e nvo lv i m e n to 
(PNUD).
Um marco que, segundo os es-
pecialistas, resulta de uma espi-
ral de crises que começou com 
a pandemia de Covid-19 e tem 
agora como expoente principal 
a invasão russa da Ucrânia e os 
seus efeitos colaterais a nıv́el 
global.
O PNUD, responsável pela ela-
boração do estudo há 32 anos, 
deteta uma regressão para os 
nıv́eis de 2016, o que implica, 
em última análise, novos en-
cargos para atingir os Objeti-
vos de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS) que a comuni-
dade internacional aspirava 
atingir até 2030.
O declıń io é generalizado, com 
mais de 90% dos paıśes a re-
portarem uma deterioração 
dos seus nıv́eis em 2020 ou 

2021. Mais de 40% registaram 
retrocessos em ambos os anos, 
de acordo com o PNUD, que de-
tetou uma recuperação “parci-
al e desigual” e vê carências par-
ticularmente signi�icativas na 
América Latina e Caraıb́as, A� fri-
ca subsariana e no sul da A� sia.
A Suı́ça, Noruega, Islândia, 
Hong Kong, Austrália, Dina-
marca, Suécia, Irlanda, Alema-
nha e Holanda ocupam os dez 
primeiros lugares neste I�ndice 
de Desenvolvimento Humano, 
enquanto a Espanha permane-
ce no 27.º lugar. Na base estão o 
Sudão do Sul, República Cen-
tro-Africana, Chade, Nıǵer e Bu-
rundi.
O administrador do PNUD, 
Achim Steiner, apelou à solida-
riedade internacional para se 
continuar a fazer progressos 
num mundo que “tenta deses-
peradamente responder a cri-
ses sucessivas” e advertiu con-
tra o risco de se pensar apenas 
a curto prazo.
O responsável reconheceu que 
em tempos de in�lação ou crise 
energética pode ser “tentador” 
subsidiar os combustıv́eis fós-
seis, mas considerou que isto 
retrata as “mudanças sistémi-
cas” que o mundo precisa a lon-
go prazo.
“Temos uma estreita janela de 
oportunidade para reiniciar os 
nossos sistemas e construir um 
futuro com ação decisiva sobre 
as alterações climáticas e a cria-
ção de novas oportunidades pa-
ra todas as pessoas”, acrescen-
tou.\\LS

Mundo regrediu cinco anos
com Covid-19, guerra na
Ucrânia pode piorar cenário

A maioria dos menores ucrani-
anos que fugiram da guerra pa-
ra Portugal não estão matricu-
lados a poucos dias do inıćio 
das aulas, alertou a Associação 
dos Ucranianos em Portugal 
(AUP), que apela para que to-
das as famıĺias o façam. 
Desde o inı́cio da guerra na 
Ucrânia, o Serviço de Estrange-
iros e Fronteiras atribuiu 
51.716 proteções temporárias, 
dos quais 13.632 a menores. 
No entanto, segundo um balan-
ço feito pelo Alto Comissariado 
para as Migrações no �inal da se-
mana passada à AUP, o número 
de alunos matriculados não 
chegava aos quatro mil, disse 
Afonso Nogueira, da associa-
ção.
“E�  um número que nos preocu-
pa”, sublinhou o coordenador 
do protocolo “VSI TUT- Todos 
Aqui”, uma colaboração entre a 
AUP e a Câmara Municipal de 
Lisboa para o apoio aos refugi-
ados da Ucrânia.
Afonso Nogueira reconhece al-
gumas barreiras. Para muitas 
das famıĺias, ainda brilhava a 
luz ao fundo do túnel e a espe-
rança de poderem regressar à 
Ucrânia em breve, e só recente-
mente é que aceitaram que a 
sua estadia em Portugal seria 
prolongada.
O próprio processo de se insta-
larem de forma mais perma-
nente também di�iculta as ma-
trıćulas, uma vez que “como ain-
da não têm uma morada �iscal, 
ou ainda estão em famıĺias de 
acolhimento, não sabem onde 
inscrever as crianças”.
Da mesma associação, o presi-
dente, Pavlo Sadokha, acres-
centa que as próprias crianças 
não querem ir para a escola em 
Portugal, não pela forma como 
têm sido recebidas e que o res-
ponsável elogia, mas por que-
rerem voltar a casa.
Ainda assim, o apelo da AUP é 
que todos aqueles em idade es-
colar frequentem o sistema de 

ensino português e a chamada 
“Escola de sábado” em que, 
uma vez por semana, os alunos 
frequentam o ensino ucrania-
no.
“E�  uma espécie de escola para-
lela” que permite a equivalên-
cia ao sistema de ensino ucra-
niano, explicou Afonso Noguei-
ra, acrescentando que, segun-
do a Embaixada da Ucrânia em 
Portugal, os ministérios da Edu-
cação dos dois paıśes também 
estão em contacto para encon-
trar soluções que permitam, 
por exemplo, facilitar a equiva-
lência de disciplinas.
No ano passado, as orientações 
da Direção-Geral da Educação 
para o acolhimento desses alu-
nos previam a sua integração 
progressiva no currıć ulo por-
tuguês ou que continuassem a 
ter aulas em ucraniano, fre-
quentando sempre a disciplina 
de Português Lıńgua Não Ma-
terna.
Para alguns, a escola de origem, 
a milhares de quilómetros de 
distância, conseguiu manter o 
ensino 'online' e passou a estar 
à distância de um clique. O que 
mudou foi a sala de aula, agora 
na escola portuguesa, que asse-
gurou os meios necessários.
Quando essa solução não era 
possıv́el, os alunos que queri-
am continuar ligados a casa, 
através da escola, puderam re-
correr ao ensino remoto de 
emergência na Ucrânia, através 
de uma plataforma com aulas 
em todas as disciplinas e todos 
os nıv́eis de ensino.
A matrıćula numa escola por-
tuguesa não era obrigatória pa-
ra ter acesso a essas aulas, ex-

plica Afonso Nogueira, consi-
derando que, por isso, há tam-
bém muitas famıĺias ainda está 
à espera para saber se o Minis-
tério da Educação ucraniano 
vai a disponibilizar essa solu-
ção no próximo ano letivo, o 
que até agora não foi con�irma-
do.
Para o coordenador do proto-
colo de apoio aos refugiados, 
mesmo que isso volte a ser pos-
sıv́el, não é a melhor opção.
“O ensino remoto até poderá fa-
zer sentido para os alunos mais 
velhos, numa lógica de conti-
nuidade dos estudos para inte-
grar o ensino superior, mas pa-
ra os mais novos, e sobretudo 
depois de dois anos de pande-
mia, o que faz sentido é o ensi-
no presencial”, argumenta, in-
sistindo que todos devem ma-
tricular-se.
Da parte do Ministério da Edu-
cação português, também não 
há, por enquanto, novas orien-
tações para as escolas.
No ano passado, para aqueles 
que iniciaram a integração no 
currıć ulo nacional no ano pas-
sado, foram privilegiadas as au-
las de Português Lıńgua Não 
Materna e de disciplinas em 
que as di�iculdades linguıśticas 
não são tão impeditivas, como 
Matemática, Educação Fı́sica 
ou Desenho.
Segundo o presidente da Asso-
ciação Nacional de Diretores 
de Agrupamentos e Escolas Pú-
blicas (Andaep), esse processo 
vai continuar e Filinto Lima 
acredita que muitos estudan-
tes até já poderão começar a fre-
quentar todas as disciplinas.
\\AL

Um quarto dos incêndios rura-
is registados este ano teve co-
mo origem o fogo posto, sendo 
a segunda causa mais frequen-
te depois das queimas e quei-
madas, segundo o último rela-
tório o Instituto da Conserva-
ção da Natureza e das Florestas 
(ICNF).
O ICNF, que neste dia divulgou 
o relatório de incêndios rurais 
deste ano com dados até 31 de 
agosto, avança que, até à data, o 
incendiarismo, designada-
mente de pessoas imputáveis, 
foi responsável por 25% do to-
tal.
O total das queimas e queima-
das são a principal origem dos 
fogos registados este ano, que 
representam 45% do total das 
causas apuradas, nomeada-
mente as queimadas de so-
brantes �lorestais ou agrıćolas 
(21%) e queimadas para ges-
tão de pasto para gado (13%).
De acordo o documento, 8% fo-
ram devido a motivos acidenta-
is, como uso de maquinaria e 
transportes e comunicações, 
6% tiveram como causa os rea-
cendimentos, e 2% a queda de 
raios.
O ICNF ressalva que 75% dos in-
cêndios rurais veri�icados este 
ano foram investigados e têm o 
processo de averiguação con-
cluıd́o. Destes foi possıv́el atri-
buir uma causa a 64%, ou seja, 
dos 9.701 fogos registados até 
31 de agosto, a investigação 
permitiu a atribuição de uma 
causa a 4.650, responsáveis 
por 58% da área total ardida.
Os incêndios �lorestais consu-

miram até 31 de agosto mais de 
106.500 hectares, o quarto va-
lor mais elevado de área ardida 
dos últimos 10 anos, segundo o 
ICNF.
O último relatório do ICNF indi-
ca que, entre 1 de janeiro e 31 
de agosto, ocorreram 9.701 in-
cêndios rurais que resultaram 
em 106.639 hectares (há) de 
área ardida, entre povoamen-
tos (54.328 ha), matos (42.367 
ha) e agricultura (9.944 ha).
“Comparando os valores do 
ano de 2022 com o histórico 
dos 10 anos anteriores, assina-
la-se que se registaram menos 
15% de incêndios rurais e mais 
36% de área ardida relativa-
mente à média anual” dos últi-
mos 10 anos, precisa o docu-
mento.
O relatório avança que o ano de 
2022 apresenta, até ao dia 31 
de agosto, o sexto valor mais 
elevado em número de incên-
dios e o quarto valor mais ele-
vado de área ardida desde 
2012.
Segundo o ICNF, o maior núme-
ro de incêndios de�lagrou nos 
distritos do Porto (2.294), Bra-
ga (1 066) e Vila Real (830) e fo-
ram “maioritariamente de re-
duzida dimensão” ao não ultra-
passam um hectare de área ar-
dida
O maior incêndio até à data foi 
o que começou a 6 de agosto no 
concelho da Covilhã e que atin-
giu a zona da Serra da Estrela 
ao longo de 11 dias, tendo con-
sumido 24.334 hectares de �lo-
resta.
\\LS

Pelo País e o Mundo

Relatório da ONU revela que o I�ndice de Desenvolvi-
mento Humano (IDH) diminuiu dois anos seguidos
pela primeira vez na história e receia que tudo
piore com a guerra na Ucrânia.

Maioria dos refugiados ucranianos
menores ainda não estava matriculada
na semana passada

Verão de 2022
foi o mais
quente já
registado na
Europa
O verão de 2022 foi o mais quente 
já registado na Europa, de acordo 
com o serviço sobre mudanças cli-
máticas do programa europeu 
"Copernicus", o Programa de 
Observação da Terra da União Eu-
ropeia.
As temperaturas médias foram 
"as mais altas, tanto para o mês 
de agosto como para todo o ve-
rão", superando nos três meses 
em 0,4 graus Celsius as tempera-
turas de 2021, que já eram o re-
corde anterior.
As temperaturas estiveram "cer-
ca de 1,34 graus acima da média 
de 1991-2020 para a estação [ve-
rão]".
Somente para o mês de agosto, as 
temperaturas foram "de longe as 
mais altas" registadas, "com 
1,72°C acima da média de 1991-
2020".
"Uma série intensa de ondas de 
calor em toda a Europa, junta-
mente com condições de seca in-
comuns, levou a um verão de ex-
tremos, com temperaturas recor-
des, secas e incêndios", adiantou 
a responsável cientı�́ica do insti-
tuto europeu.
"Secas e incêndios em muitas par-
tes da Europa afetaram a socie-
dade e a natureza de várias mane-
iras", observou.
\\AL

Incêndios. Fogo posto na
origem de um quarto dos
fogos registados este ano
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A equipa às ordens de 
Ivo Vieira até foi a prime-
ira a criar perigo, logo 
aos sete minutos. Fuji-
moto isolou Bilel que, 
com tudo para marcar, 
atirou à �igura de Diogo 
Costa. O guardião dos 
dragões foi novamente 
chamado a intervir dez 
minutos depois, ao des-
viar um canto direto de 
Juan Boselli.
Logo de seguida, Toni 
Martıńez surgiu no cara-
a-cara com Andrew e ati-
rou a contar. No entanto, 
o tento foi anulado por 
posição irregular. O in-
fortúnio do avançado es-
panhol repetiu-se um 
quarto de hora depois. 
Servido por Mehdi Tare-

mi, Martinez voltou a in-
troduzir a bola na baliza 
do Gil Vicente, mas o golo 
foi novamente anulado 
por fora de jogo. Antes 
disso, Otávio já havia per-
dido uma ocasião clara 
ao atirar, em esforço, por 
cima, quando tinha a bali-
za escancarada.
Por esta altura o FC Porto 
estava claramente por ci-
ma do encontro e o cabe-
ceamento perigoso de 
Uribe aos 39 minutos ser-
viu de presságio ao que 
viria a acontecer dois mi-
nutos depois. Eustáquio 
ganhou a dividida pelo ar 
à entrada da área e Tare-
mi aproveitou para rema-
tar de primeira e fazer a 
bola entrar ao segundo 
poste. O disparo do irani-
ano foi pleno de coloca-
ção e não deu qualquer 
hipótese de defesa a 
Andrew.
O guarda-redes brasilei- ro voltou a nada poder fa-

zer em cima do intervalo, 
momento em que os por-
tistas alargaram a vanta-
gem. Taremi esteve nova-
mente na condução do 
lance e tocou para Eustá-
quio que, nada egoıśta, to-
cou para o lado onde sur-
giu Galeno que só teve de 
encostar. Deste modo, o 
marcador mostrava um 
0-2 favorável aos coman-
dados de Sérgio Concei-
ção.
No segundo tempo a par-
tida não chegou a cair de 
intensidade, mas caiu a 
inspiração de parte a par-
te. Apesar disso, o Porto 
até podia ter ampliado a 
vantagem logo a abrir, 
não fosse a intervenção 
atenta de Andrew a rema-
te de Toni Martinez.
O perigo só voltou a estar 

perto de uma das balizas 
aos 62 minutos. Pedro Ti-
ba teve muito espaço à 
entrada da área e não he-
sitou em ensaiar o rema-
te, no entanto, o esférico 
saiu ligeiramente por ci-
ma da baliza de Diogo 
Costa, que estava batido. 
O médio gilista voltou a 
estar em evidência ao mi-
nuto 69 ao tirar um cru-
zamento perigoso que 
não encontrou desvio.
A um quarto de hora do 
�im, o Gil Vicente dispôs 
da sua melhor oportuni-
dade em todo o encon-
tro. Danilo Veiga centrou 
de forma tensa e Fran Na-
varro, totalmente solto 
de marcação, cabeceou à 
�igura do guardião por-
tista, que defendeu por 
instinto. Nesta fase do jo-
go eram os gilistas quem 

estava por cima, a conse-
guir criar superioridade 
nos corredores e a con-
seguir encontrar espa-
ços entre linhas. Todavia, 
os barcelenses teima-
vam em de�inir mal as jo-
gadas.
Desta forma, o marcador 
não voltou a sofrer alte-
rações até �inal do en-
contro e os dragões aca-
baram mesmo por ven-
cer por 0-2. Com este re-
sultado, o Gil Vicente ocu-
pa o 13º posto da tabela 
classi�icativa, com cinco 
pontos conquistados em 
cinco jogos. Na próxima 
jornada, a equipa de Ivo 
Viera desloca-se até à 
ilha da Madeira para de-
frontar o CS Marıt́imo. O 
encontro está agendado 
para este domingo, dia 
11, pelas 18h.

João	Reis

FC Porto derrota Gil Vicente em Barcelos
Na noite de sábado passado, o Gil Vicente recebeu, no Estádio Cidade de Barcelos, o FC Porto,
em partida a contar para a 5ª jornada da Liga Bwin. Os minhotos conseguiram, sobretudo no
segundo tempo, equilibrar o encontro, mas acabaram derrotados por 0-2.
Barcelenses somaram o sexto jogo consecutivo sem vencer.
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Foi pelas redes sociais, e 
num espaço de tempo de 
pouco mais de três ho-
ras, que esta quarta-feira 
os minhotos deram as bo-
as-vindas ao técnico de 
54 anos. Freitas esteve 
no OC Barcelos cerca de 
duas épocas e meio, an-
tes de rumar ao Sporting 
em março de 2017. Em 
Barcelos conquistou 
u m a  Ta ç a  C E RS ,  e m 
2015/2016, e saiu antes 
do OC Barcelos ter venci-
do a edição seguinte (fez 
todo o percurso até à �i-
nal-four). “E�  para mim 
um orgulho imenso estar 
de regresso a esta casa, 
uma casa onde fui muito 
feliz e onde espero voltar 
a dar felicidade a muita 
gente”, referiu o novo trei-

nador do OCB.
Paulo Freitas falou sobre 
a grandeza do clube e das 
ambições a que se pro-
põe: “O OC Barcelos é um 
histórico do hóquei, aju-
dou-me muito no meu 
trajeto e estou aqui para 
retribuir e podem contar 
com o meu total empe-
nho, compromisso, para 
passar a mensagem para 
o grupo de trabalho, para 
até ao limite das nossas 
forças digni�icarmos o 
nome do clube e nome da 
cidade”.
Horas antes, Rui Neto 
despedia-se do clube. 
"Após esta pré-época e a 
Elite Cup, analisei a situ-
ação e entendi que as coi-
sas não estavam no bom 
caminho. Sempre disse 
que nunca seria um pro-
blema, mas sim uma solu-
ção", a�irmou.
Paulo Mendanha, Presi-

dente do O� quei de Barce-
los, agradeceu a Rui Neto 
estes dois anos, “pelo seu 
empenho e por tudo o 
que fez nesta institui-
ção”, desejando as “maio-
res felicidades” para o 
seu futuro pessoal e pro-
�issional.

Já na presença de Paulo 
Freitas, Mendanha refe-
riu, de sorriso rasgado, 
ser “um prazer enorme 
ter-te de novo cá em Bar-
celos, porque temos mui-
to boas recordações de 
ti”, esperando que seja 
“mais feliz ainda” do que 

aquando da sua passa-
gem anteriormente.
O novo treinador terá 
apenas semana e meia 
de trabalhos, iniciando o 
Campeonato no próximo 
sábado, dia 17 de setem-
bro, em casa, frente à Ju-
ventude de Viana.

Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

Troca de Treinador no Óquei de Barcelos

19 / Set - Abade de Neiva, no Centro Paroquial, das 15,00 às 19,00 horas 18 de Setembro - Mar, no Centro Social, das 9,00 às 12,30 horas
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A equipa às ordens de 
Ivo Vieira até foi a prime-
ira a criar perigo, logo 
aos sete minutos. Fuji-
moto isolou Bilel que, 
com tudo para marcar, 
atirou à �igura de Diogo 
Costa. O guardião dos 
dragões foi novamente 
chamado a intervir dez 
minutos depois, ao des-
viar um canto direto de 
Juan Boselli.
Logo de seguida, Toni 
Martıńez surgiu no cara-
a-cara com Andrew e ati-
rou a contar. No entanto, 
o tento foi anulado por 
posição irregular. O in-
fortúnio do avançado es-
panhol repetiu-se um 
quarto de hora depois. 
Servido por Mehdi Tare-

mi, Martinez voltou a in-
troduzir a bola na baliza 
do Gil Vicente, mas o golo 
foi novamente anulado 
por fora de jogo. Antes 
disso, Otávio já havia per-
dido uma ocasião clara 
ao atirar, em esforço, por 
cima, quando tinha a bali-
za escancarada.
Por esta altura o FC Porto 
estava claramente por ci-
ma do encontro e o cabe-
ceamento perigoso de 
Uribe aos 39 minutos ser-
viu de presságio ao que 
viria a acontecer dois mi-
nutos depois. Eustáquio 
ganhou a dividida pelo ar 
à entrada da área e Tare-
mi aproveitou para rema-
tar de primeira e fazer a 
bola entrar ao segundo 
poste. O disparo do irani-
ano foi pleno de coloca-
ção e não deu qualquer 
hipótese de defesa a 
Andrew.
O guarda-redes brasilei- ro voltou a nada poder fa-

zer em cima do intervalo, 
momento em que os por-
tistas alargaram a vanta-
gem. Taremi esteve nova-
mente na condução do 
lance e tocou para Eustá-
quio que, nada egoıśta, to-
cou para o lado onde sur-
giu Galeno que só teve de 
encostar. Deste modo, o 
marcador mostrava um 
0-2 favorável aos coman-
dados de Sérgio Concei-
ção.
No segundo tempo a par-
tida não chegou a cair de 
intensidade, mas caiu a 
inspiração de parte a par-
te. Apesar disso, o Porto 
até podia ter ampliado a 
vantagem logo a abrir, 
não fosse a intervenção 
atenta de Andrew a rema-
te de Toni Martinez.
O perigo só voltou a estar 

perto de uma das balizas 
aos 62 minutos. Pedro Ti-
ba teve muito espaço à 
entrada da área e não he-
sitou em ensaiar o rema-
te, no entanto, o esférico 
saiu ligeiramente por ci-
ma da baliza de Diogo 
Costa, que estava batido. 
O médio gilista voltou a 
estar em evidência ao mi-
nuto 69 ao tirar um cru-
zamento perigoso que 
não encontrou desvio.
A um quarto de hora do 
�im, o Gil Vicente dispôs 
da sua melhor oportuni-
dade em todo o encon-
tro. Danilo Veiga centrou 
de forma tensa e Fran Na-
varro, totalmente solto 
de marcação, cabeceou à 
�igura do guardião por-
tista, que defendeu por 
instinto. Nesta fase do jo-
go eram os gilistas quem 

estava por cima, a conse-
guir criar superioridade 
nos corredores e a con-
seguir encontrar espa-
ços entre linhas. Todavia, 
os barcelenses teima-
vam em de�inir mal as jo-
gadas.
Desta forma, o marcador 
não voltou a sofrer alte-
rações até �inal do en-
contro e os dragões aca-
baram mesmo por ven-
cer por 0-2. Com este re-
sultado, o Gil Vicente ocu-
pa o 13º posto da tabela 
classi�icativa, com cinco 
pontos conquistados em 
cinco jogos. Na próxima 
jornada, a equipa de Ivo 
Viera desloca-se até à 
ilha da Madeira para de-
frontar o CS Marıt́imo. O 
encontro está agendado 
para este domingo, dia 
11, pelas 18h.

João	Reis

FC Porto derrota Gil Vicente em Barcelos
Na noite de sábado passado, o Gil Vicente recebeu, no Estádio Cidade de Barcelos, o FC Porto,
em partida a contar para a 5ª jornada da Liga Bwin. Os minhotos conseguiram, sobretudo no
segundo tempo, equilibrar o encontro, mas acabaram derrotados por 0-2.
Barcelenses somaram o sexto jogo consecutivo sem vencer.
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Foi pelas redes sociais, e 
num espaço de tempo de 
pouco mais de três ho-
ras, que esta quarta-feira 
os minhotos deram as bo-
as-vindas ao técnico de 
54 anos. Freitas esteve 
no OC Barcelos cerca de 
duas épocas e meio, an-
tes de rumar ao Sporting 
em março de 2017. Em 
Barcelos conquistou 
u m a  Ta ç a  C E RS ,  e m 
2015/2016, e saiu antes 
do OC Barcelos ter venci-
do a edição seguinte (fez 
todo o percurso até à �i-
nal-four). “E�  para mim 
um orgulho imenso estar 
de regresso a esta casa, 
uma casa onde fui muito 
feliz e onde espero voltar 
a dar felicidade a muita 
gente”, referiu o novo trei-

nador do OCB.
Paulo Freitas falou sobre 
a grandeza do clube e das 
ambições a que se pro-
põe: “O OC Barcelos é um 
histórico do hóquei, aju-
dou-me muito no meu 
trajeto e estou aqui para 
retribuir e podem contar 
com o meu total empe-
nho, compromisso, para 
passar a mensagem para 
o grupo de trabalho, para 
até ao limite das nossas 
forças digni�icarmos o 
nome do clube e nome da 
cidade”.
Horas antes, Rui Neto 
despedia-se do clube. 
"Após esta pré-época e a 
Elite Cup, analisei a situ-
ação e entendi que as coi-
sas não estavam no bom 
caminho. Sempre disse 
que nunca seria um pro-
blema, mas sim uma solu-
ção", a�irmou.
Paulo Mendanha, Presi-

dente do O� quei de Barce-
los, agradeceu a Rui Neto 
estes dois anos, “pelo seu 
empenho e por tudo o 
que fez nesta institui-
ção”, desejando as “maio-
res felicidades” para o 
seu futuro pessoal e pro-
�issional.

Já na presença de Paulo 
Freitas, Mendanha refe-
riu, de sorriso rasgado, 
ser “um prazer enorme 
ter-te de novo cá em Bar-
celos, porque temos mui-
to boas recordações de 
ti”, esperando que seja 
“mais feliz ainda” do que 

aquando da sua passa-
gem anteriormente.
O novo treinador terá 
apenas semana e meia 
de trabalhos, iniciando o 
Campeonato no próximo 
sábado, dia 17 de setem-
bro, em casa, frente à Ju-
ventude de Viana.

Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

Troca de Treinador no Óquei de Barcelos
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ão dez vitórias consecu-Stivas porque assim teve 
de ser. Até à entrada na fa-

se de grupos da Liga dos Cam-
peões, o Ben�ica viveu num ce-
nário de estado de emergência 
que rapidamente teve de ser ul-
trapassado. Seja como for, o de-
siderato é óbvio e prioritário, 
até porque as coisas são para ir 
por passos: a priorização da 
vertente “resultadista” em de-
trimento de outros contextos 
que de�inem o desenvolvimen-
to da equipa a longo-prazo é 
justi�icável nesta fase, se bem 
que o cenário não seja perfeito. 
São muitas as competições e 
há que ter soldados para todas 
as batalhas. E soldados frescos. 
Aptos �isicamente.
Por conseguinte, a necessida-
de imediata de resultado con-
dicionou o desenvolvimento 
das chamadas segundas li-
nhas. O tal fator que, na tempo-
rada passada, foi decisivo para 
o FC Porto conquistar a liga. De 
uma forma não muito rıǵida 
mas relativamente assumida, o 
Ben�ica tem utilizado quase 
sempre o mesmo onze e as pala-
vras do seu treinador são elu-
cidativas. “Estamos numa altu-
ra em que têm de jogar os me-
lhores”. Não há tempo para ris-
cos, pois se aliarmos a quali�i-
cação para a fase de grupos da 
Liga dos Campeões a uma en-
trada �irme na liga ganhamos a 
devida almofada de segurança 
para assumir os tais riscos à 
posteriori. E�  este o atual Ben�i-
ca.
A questão é que a necessidade 
aguça o engenho, e natural-
mente que os elos mais fracos 

vão cedendo. No jogo frente ao 
Vizela, �icou desde logo paten-
te a insu�iciência de resposta 
do lado direito do ataque, so-
bretudo através de consecuti-
vas más decisões de Gilberto, 
que condicionaram a estraté-
gia encarnada. No entanto, a en-
trada de Bah em cena estava 
pensada desde há muito, e a 
própria inclusão do lateral di-
namarquês, através de movi-
mento interior, no golo de Ne-
res consolidou uma previsıv́el 
mudança que se materializou 
frente ao Maccabi. No corredor 
central – onde o Ben�ica é forte 
muito embora lhe falte um joga-
dor mais apto na exploração 
do espaço entre linhas – nota-
se um certo cansaço da dupla 
Enzo – Florentino, com enfo-
que no argentino que tem sido 
decisivo na alta rotação do mio-
lo.
No entanto, é na frente de ata-
que que ecoam os sinais de 
alarme. Com a má forma de 
Gonçalo Ramos. No jogo frente 
ao Maccabi Haifa, tal �icou evi-
dente: se a equipa pedia pro-
fundidade para responder à 
pressão alta dos israelitas, Gon-
çalo Ramos respondia com pos-
se. Ou ao contrário. E�  claro que 
o talento individual do portu-
guês é muito superior ao de 
Musa, mas também parece evi-
dente que o caráter associativo 
do jogo do croata parece levar 
vantagem nesta fase, sobretu-
do se tomarmos em linha de 
conta o inıćio da segunda parte 
do jogo frente ao Maccabi. A 
um ou dois toques, Musa des-
bravou o terreno necessário pa-
ra a explosão de Grimaldo pelo 
�lanco esquerdo, ele que conti-
nua a somar créditos como um 
dos mais regulares e desequili-
bradores elementos da equipa. 
Por falar em linha defensiva, a 
contı́nua a�irmação de Antó-
nio Silva é uma excelente notı-́
cia para os encarnados. Para 
além do seu irrepreensıv́el de-
sempenho defensivo – não fa-
lha uma interceção e sempre 
no timing certo – impressiona 
sobretudo a sua capacidade de 
construção, isto mesmo em si-

tuações de maior aperto. Ora, 
salvo eventual quebra frente a 
equipas de maior dimensão, a 
a�irmação de António Silva de-
verá continuar em crescendo, 
até pela maturidade assinalá-
vel que demonstra em todas as 
suas ações. E a contratação de 
Brooks respondeu ao atual es-
tado de António Silva: necessi-
dade imperiosa de recrutar 
um central esquerdino tendo 
em linha de conta a saıd́a de 
Vertonghen mas sem com isso 
beliscar a necessária “estrada 
livre” para António Silva cres-
cer. 
O ponto fraco dos encarnados 
parece continuar a residir na 
baliza e no guarda-redes 
Odysseas.  E frente ao Maccabi 
tal foi evidente: pressão alta so-
bre a linha defensiva encarna-
da, quase que conduzindo de 
forma invisı́vel ao guarda-
redes e à necessidade de passe 
longo. A questão é que o guar-
dião grego responde muito 
bem noutras situações de jogo, 
sobretudo em lances em cima 
da linha ou de intervenção ime-
diata, que o colocam num rela-
tivo patamar de segurança ten-
do em linha de conta que a con-
corrência não é, para já, muito 
apertada. Seja como for, ressal-
ve-se um golo do Vizela que en-
trou pelo lado que deveria es-
tar a proteger. 
Por último, um dado curioso 
que ocorreu frente ao Maccabi: 
adaptação da equipa a um sis-
tema de 4x3x3, com Aursnes a 
assumir a posição de pivot de-
fensivo fazendo subir Enzo e 
Florentino para zonas mais su-
bidas. Depois de excelentes in-
dicadores frente ao Vizela, o no-
rueguês contratado ao Feye-
noord voltou a mostrar exce-
lente atributos: leitura de pas-
se, aceleração e desaceleração, 
e uma capacidade inata de en-
caixe em diferentes posições 
do miolo. Determinante frente 
ao Vizela, muito importante nu-
ma partida da Liga dos Cam-
peões que resultou também 
em injeção de moral. O Ben�ica 
não é invencıv́el mas continua 
no trilho do êxito. 
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O paradigma de uma rea-
lidade semelhante à de 
tantos outros atletas, im-

pedidos, por razões várias, de 
dar continuidade a uma carrei-
ra - num ápice, varrida da sua vi-
da. Richard Chelimo, atleta que-
niano, brotou para o atletismo 
mundial, na saga de tantos cida-
dãos negros que, de A� frica sal-
taram para a ribalta. 
Nasceu pobre e pobre morreu, 
pelo menos de saúde, já que, mu-
ito novo haveria de ser trucida-
do por um inesperado tumor ce-
rebral.
Tenro, como tantos outros meni-
nos da sua condição e hábitos, 
caso da escola que frequentava, 
Chelimo despertou para as cor-
ridas, deixando todo o mundo 
para trás. Corria descalço, pés 
calejados e habituados à vida 
que levava, fruto da famıĺia on-
de foi gerado, pobre como Jó! 
A sua apetência pelas corridas 
era tal que graças à sua capaci-
dade atlética teve, um dia, a pa-
ga do seu esforço. Alguém de fo-
ra, uma espécie de olheiro, viu 

naquele rapazinho um diaman-
te bruto por lapidar. Abordou o 
jovem e, matreiramente, indu-
ziu-o a seguir a carreira despor-
tiva - solicitou a autorização pa-
terna e levou a “mercadoria” pa-
ra um colégio de Nairobi onde o 
futuro atleta foi instalado. A pri-
meira surpresa que teve foi a 
prenda de um par de sapatilhas, 
das boas, das de corrida! Tinha 
pago todo o conjunto de despe-
sas para s sua educação - corria 
o ano de 1986 e Chelimo ia já a 
caminho dos catorze anos.
Assim começou a formação des-
portiva do jovem, um sucesso 
tão precoce que em 1992 con-
quistou o Mundial de Juniores e 
um ano depois, detinha já o re-
corde mundial dos dez mil me-
tros.
Aos vinte anos de idade ainda 
frequentou a Universidade de 
Iowa na busca de uma formação 
em economia e gestão. 
Nos Jogos Olıḿpicos de Seul, na 
convivência da aldeia olıḿpica, 
conheceu uma mulher, Lisa Mar-
tin, atleta australiana, corredo-
ra da Maratona – contraı́ram 
matrimónio e rumaram ao Ari-
zona onde assentaram praça … 
casados. Nessa paisagem selva-
gem do Grand Canyon haveria 
de desenvolver as capacidades 
para alcançar o tal recorde mun-
dial dos 10 000 metros. 
Nos Jogos Olıḿpicos de Barce-
lona de 1992 foi medalha de pra-
ta nos 10 000 metros. Viu gora-
das as suas intenções de fazer 
valer a sua capacidade e vencer 
a prova. Nem tudo correu bem 
incluindo o modo como se de-
senvolveu a corrida - para sur-
presa dos setenta mil especta-
dores que seguiam o desenro-
lar da prova no Estádio de Mont-
juich, em determinada a altura, 
a marcha de Chelimo foi afecta-
da por um precalço - num mo-
mento crucial o atleta Boutayeb 
caiu à sua frente e Chelimo teve 
que desacelarar o andamento e 
saltar por cima do infeliz para 
não tombar na pista - uma volta 
e meia para o �inal da prova. Rei-
niciado o andamento Chelimo 

parece ter sido vıt́ima de uma 
estratégia adversária, uma ile-
galidade que provocou uma on-
da de assobios e protestos do 
público. Esta atitude provocou 
uma reação dos Juıź es e até um 
deles, o sueco Carl-Gustav Tol-
lemar chegou-se à pista e ten-
tou impedir Boutayeb convi-
dando-o mesmo a abandonar a 
corrida. Foi despoletada uma sé-
rie de manobras inclusive a 
pressão no sentido de alterar a 
direcção do queniano para fora 
da pista - faltavam duzentos me-
tros para o �im e Chelimo não 
consegue fazer valer a sua von-
tade face às manobras impediti-
vas. Khalid Skah venceu a pro-
va, mas não se livrou de uma tre-
menda assobiadela do público 
que em resposta lhe lançava bei-
jos - um espectáculo pouco dig-
no para a vivência olıḿpica!
Apesar de haver sido desclassi-
�icado pelos Juıźes uma recla-
mação da delegação marroqui-
na levou a uma reviravolta e a re-
entrega da vitória a Boutayeb 
decorridas vinte e quatro ho-
ras. 
Justiça ou injustiça? 
A verdade é que os Regulamen-
tos da Federação Internacional 
de Atletismo contrariam a deci-
são. Antes do desassossego �i-
nal da sua vida, Chelimo, have-
ria de no ano seguinte aos Jo-
gos, em 1993, a�irmar a sua clas-
se e vencer muitas das provas 
em que interveio. Ainda há 
quem se interrogue sobre as ca-
usas do futuro insucesso do que-
niano Chelimo e o que o levou a 
perder o ânimo e entrar por um 
mau caminho. Razões indicam-
no a partir de 1996, onde com 
apenas vinte e quatro anos, iria 
caminhar para o abismo quan-
do deixou o atletismo e regres-
sou ao Quénia tendo retomado 
a carreira militar, no exército. 
Fez uma direta para outra moda-
lidade, o álcool, um poço onde 
caiu e não mais se levantou. 
Em 2001, apoquentado por um 
tumor no cérebro, deu inıćio a 
outra caminhada, para outra 
meta, a da morte! Abraçou a be-

bida e a sua quietude levou-o a 
um aumento de peso desmesu-
rado e deixava para trás irreme-
diavelmente a forma atlética 
que o havia guindado ao estre-
lato mundial. 
Não sei da credibilidade deste 
pormenor: ainda novito, vinte e 
um anos mas já senhor do tal re-
corde mundial, numa entrevis-
ta que deu, saturado pela curio-
sidade jornalıśtica, justi�icou o 
seu poder atlético recorrendo 
ao mundo rural onde cresceu, 
dizendo que a sua força estava 
intimamente ligada a uma mis-
tela que ingeria e lhe dava a for-
ça bastante para vencer: sangue 
de vaca tirado da veia jugular 
misturado com leite de cabra 
que depois de fervida era enri-
quecida com uns pozinhos de 
cinza e algumas ervas selva-
gens!
Certamente, um devaneio de 
Chelimo, aborrecido com a per-
gunta e a resposta brincalhona - 
difıć il entender até onde vai a 
credibilidade desta a�irmação, 
mas a ser verdade, resultou!
Chelimo teve o céu e o inferno 
na sua vida!
Natural da região de Marakwet, 
no Vale del Rift na zona alta da 
planı́cie do Quénia, prevê-se 
que em 1972, pertencendo à et-
nia Kalenjin, era oriundo de 
uma famı́lia de campeões do 
atletismo do paıś: o seu irmão 
mais novo Ismael Kirui foi duas 
vezes campeão mundial dos 5 
000 metros, e Moses Kiptanui, 
campeão mundial dos 3 000 me-
tros obstáculos, era seu primo, 
todos protagonistas na década 
de noventa.
Faleceu no dia 15 de Agosto de 
2001 no Hospital Universitário 
de Moien Eldoret poucas horas 
depois de haver ingressado - 
vinte e nove anos de idade.

Ilídio	Torres
Membro da Academia Olıḿpica
de Portugal
______________________________________________________________________________________________________
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Richard	Chelimo
Uma	carreira	maculada

p
u

b
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Jogos	Olímpicos	de	Barcelona	1992
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Gil	Nunes
Jornalista Desportivo
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ão dez vitórias consecu-Stivas porque assim teve 
de ser. Até à entrada na fa-

se de grupos da Liga dos Cam-
peões, o Ben�ica viveu num ce-
nário de estado de emergência 
que rapidamente teve de ser ul-
trapassado. Seja como for, o de-
siderato é óbvio e prioritário, 
até porque as coisas são para ir 
por passos: a priorização da 
vertente “resultadista” em de-
trimento de outros contextos 
que de�inem o desenvolvimen-
to da equipa a longo-prazo é 
justi�icável nesta fase, se bem 
que o cenário não seja perfeito. 
São muitas as competições e 
há que ter soldados para todas 
as batalhas. E soldados frescos. 
Aptos �isicamente.
Por conseguinte, a necessida-
de imediata de resultado con-
dicionou o desenvolvimento 
das chamadas segundas li-
nhas. O tal fator que, na tempo-
rada passada, foi decisivo para 
o FC Porto conquistar a liga. De 
uma forma não muito rıǵida 
mas relativamente assumida, o 
Ben�ica tem utilizado quase 
sempre o mesmo onze e as pala-
vras do seu treinador são elu-
cidativas. “Estamos numa altu-
ra em que têm de jogar os me-
lhores”. Não há tempo para ris-
cos, pois se aliarmos a quali�i-
cação para a fase de grupos da 
Liga dos Campeões a uma en-
trada �irme na liga ganhamos a 
devida almofada de segurança 
para assumir os tais riscos à 
posteriori. E�  este o atual Ben�i-
ca.
A questão é que a necessidade 
aguça o engenho, e natural-
mente que os elos mais fracos 

vão cedendo. No jogo frente ao 
Vizela, �icou desde logo paten-
te a insu�iciência de resposta 
do lado direito do ataque, so-
bretudo através de consecuti-
vas más decisões de Gilberto, 
que condicionaram a estraté-
gia encarnada. No entanto, a en-
trada de Bah em cena estava 
pensada desde há muito, e a 
própria inclusão do lateral di-
namarquês, através de movi-
mento interior, no golo de Ne-
res consolidou uma previsıv́el 
mudança que se materializou 
frente ao Maccabi. No corredor 
central – onde o Ben�ica é forte 
muito embora lhe falte um joga-
dor mais apto na exploração 
do espaço entre linhas – nota-
se um certo cansaço da dupla 
Enzo – Florentino, com enfo-
que no argentino que tem sido 
decisivo na alta rotação do mio-
lo.
No entanto, é na frente de ata-
que que ecoam os sinais de 
alarme. Com a má forma de 
Gonçalo Ramos. No jogo frente 
ao Maccabi Haifa, tal �icou evi-
dente: se a equipa pedia pro-
fundidade para responder à 
pressão alta dos israelitas, Gon-
çalo Ramos respondia com pos-
se. Ou ao contrário. E�  claro que 
o talento individual do portu-
guês é muito superior ao de 
Musa, mas também parece evi-
dente que o caráter associativo 
do jogo do croata parece levar 
vantagem nesta fase, sobretu-
do se tomarmos em linha de 
conta o inıćio da segunda parte 
do jogo frente ao Maccabi. A 
um ou dois toques, Musa des-
bravou o terreno necessário pa-
ra a explosão de Grimaldo pelo 
�lanco esquerdo, ele que conti-
nua a somar créditos como um 
dos mais regulares e desequili-
bradores elementos da equipa. 
Por falar em linha defensiva, a 
contı́nua a�irmação de Antó-
nio Silva é uma excelente notı-́
cia para os encarnados. Para 
além do seu irrepreensıv́el de-
sempenho defensivo – não fa-
lha uma interceção e sempre 
no timing certo – impressiona 
sobretudo a sua capacidade de 
construção, isto mesmo em si-

tuações de maior aperto. Ora, 
salvo eventual quebra frente a 
equipas de maior dimensão, a 
a�irmação de António Silva de-
verá continuar em crescendo, 
até pela maturidade assinalá-
vel que demonstra em todas as 
suas ações. E a contratação de 
Brooks respondeu ao atual es-
tado de António Silva: necessi-
dade imperiosa de recrutar 
um central esquerdino tendo 
em linha de conta a saıd́a de 
Vertonghen mas sem com isso 
beliscar a necessária “estrada 
livre” para António Silva cres-
cer. 
O ponto fraco dos encarnados 
parece continuar a residir na 
baliza e no guarda-redes 
Odysseas.  E frente ao Maccabi 
tal foi evidente: pressão alta so-
bre a linha defensiva encarna-
da, quase que conduzindo de 
forma invisı́vel ao guarda-
redes e à necessidade de passe 
longo. A questão é que o guar-
dião grego responde muito 
bem noutras situações de jogo, 
sobretudo em lances em cima 
da linha ou de intervenção ime-
diata, que o colocam num rela-
tivo patamar de segurança ten-
do em linha de conta que a con-
corrência não é, para já, muito 
apertada. Seja como for, ressal-
ve-se um golo do Vizela que en-
trou pelo lado que deveria es-
tar a proteger. 
Por último, um dado curioso 
que ocorreu frente ao Maccabi: 
adaptação da equipa a um sis-
tema de 4x3x3, com Aursnes a 
assumir a posição de pivot de-
fensivo fazendo subir Enzo e 
Florentino para zonas mais su-
bidas. Depois de excelentes in-
dicadores frente ao Vizela, o no-
rueguês contratado ao Feye-
noord voltou a mostrar exce-
lente atributos: leitura de pas-
se, aceleração e desaceleração, 
e uma capacidade inata de en-
caixe em diferentes posições 
do miolo. Determinante frente 
ao Vizela, muito importante nu-
ma partida da Liga dos Cam-
peões que resultou também 
em injeção de moral. O Ben�ica 
não é invencıv́el mas continua 
no trilho do êxito. 
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O paradigma de uma rea-
lidade semelhante à de 
tantos outros atletas, im-

pedidos, por razões várias, de 
dar continuidade a uma carrei-
ra - num ápice, varrida da sua vi-
da. Richard Chelimo, atleta que-
niano, brotou para o atletismo 
mundial, na saga de tantos cida-
dãos negros que, de A� frica sal-
taram para a ribalta. 
Nasceu pobre e pobre morreu, 
pelo menos de saúde, já que, mu-
ito novo haveria de ser trucida-
do por um inesperado tumor ce-
rebral.
Tenro, como tantos outros meni-
nos da sua condição e hábitos, 
caso da escola que frequentava, 
Chelimo despertou para as cor-
ridas, deixando todo o mundo 
para trás. Corria descalço, pés 
calejados e habituados à vida 
que levava, fruto da famıĺia on-
de foi gerado, pobre como Jó! 
A sua apetência pelas corridas 
era tal que graças à sua capaci-
dade atlética teve, um dia, a pa-
ga do seu esforço. Alguém de fo-
ra, uma espécie de olheiro, viu 

naquele rapazinho um diaman-
te bruto por lapidar. Abordou o 
jovem e, matreiramente, indu-
ziu-o a seguir a carreira despor-
tiva - solicitou a autorização pa-
terna e levou a “mercadoria” pa-
ra um colégio de Nairobi onde o 
futuro atleta foi instalado. A pri-
meira surpresa que teve foi a 
prenda de um par de sapatilhas, 
das boas, das de corrida! Tinha 
pago todo o conjunto de despe-
sas para s sua educação - corria 
o ano de 1986 e Chelimo ia já a 
caminho dos catorze anos.
Assim começou a formação des-
portiva do jovem, um sucesso 
tão precoce que em 1992 con-
quistou o Mundial de Juniores e 
um ano depois, detinha já o re-
corde mundial dos dez mil me-
tros.
Aos vinte anos de idade ainda 
frequentou a Universidade de 
Iowa na busca de uma formação 
em economia e gestão. 
Nos Jogos Olıḿpicos de Seul, na 
convivência da aldeia olıḿpica, 
conheceu uma mulher, Lisa Mar-
tin, atleta australiana, corredo-
ra da Maratona – contraı́ram 
matrimónio e rumaram ao Ari-
zona onde assentaram praça … 
casados. Nessa paisagem selva-
gem do Grand Canyon haveria 
de desenvolver as capacidades 
para alcançar o tal recorde mun-
dial dos 10 000 metros. 
Nos Jogos Olıḿpicos de Barce-
lona de 1992 foi medalha de pra-
ta nos 10 000 metros. Viu gora-
das as suas intenções de fazer 
valer a sua capacidade e vencer 
a prova. Nem tudo correu bem 
incluindo o modo como se de-
senvolveu a corrida - para sur-
presa dos setenta mil especta-
dores que seguiam o desenro-
lar da prova no Estádio de Mont-
juich, em determinada a altura, 
a marcha de Chelimo foi afecta-
da por um precalço - num mo-
mento crucial o atleta Boutayeb 
caiu à sua frente e Chelimo teve 
que desacelarar o andamento e 
saltar por cima do infeliz para 
não tombar na pista - uma volta 
e meia para o �inal da prova. Rei-
niciado o andamento Chelimo 

parece ter sido vıt́ima de uma 
estratégia adversária, uma ile-
galidade que provocou uma on-
da de assobios e protestos do 
público. Esta atitude provocou 
uma reação dos Juıź es e até um 
deles, o sueco Carl-Gustav Tol-
lemar chegou-se à pista e ten-
tou impedir Boutayeb convi-
dando-o mesmo a abandonar a 
corrida. Foi despoletada uma sé-
rie de manobras inclusive a 
pressão no sentido de alterar a 
direcção do queniano para fora 
da pista - faltavam duzentos me-
tros para o �im e Chelimo não 
consegue fazer valer a sua von-
tade face às manobras impediti-
vas. Khalid Skah venceu a pro-
va, mas não se livrou de uma tre-
menda assobiadela do público 
que em resposta lhe lançava bei-
jos - um espectáculo pouco dig-
no para a vivência olıḿpica!
Apesar de haver sido desclassi-
�icado pelos Juıźes uma recla-
mação da delegação marroqui-
na levou a uma reviravolta e a re-
entrega da vitória a Boutayeb 
decorridas vinte e quatro ho-
ras. 
Justiça ou injustiça? 
A verdade é que os Regulamen-
tos da Federação Internacional 
de Atletismo contrariam a deci-
são. Antes do desassossego �i-
nal da sua vida, Chelimo, have-
ria de no ano seguinte aos Jo-
gos, em 1993, a�irmar a sua clas-
se e vencer muitas das provas 
em que interveio. Ainda há 
quem se interrogue sobre as ca-
usas do futuro insucesso do que-
niano Chelimo e o que o levou a 
perder o ânimo e entrar por um 
mau caminho. Razões indicam-
no a partir de 1996, onde com 
apenas vinte e quatro anos, iria 
caminhar para o abismo quan-
do deixou o atletismo e regres-
sou ao Quénia tendo retomado 
a carreira militar, no exército. 
Fez uma direta para outra moda-
lidade, o álcool, um poço onde 
caiu e não mais se levantou. 
Em 2001, apoquentado por um 
tumor no cérebro, deu inıćio a 
outra caminhada, para outra 
meta, a da morte! Abraçou a be-

bida e a sua quietude levou-o a 
um aumento de peso desmesu-
rado e deixava para trás irreme-
diavelmente a forma atlética 
que o havia guindado ao estre-
lato mundial. 
Não sei da credibilidade deste 
pormenor: ainda novito, vinte e 
um anos mas já senhor do tal re-
corde mundial, numa entrevis-
ta que deu, saturado pela curio-
sidade jornalıśtica, justi�icou o 
seu poder atlético recorrendo 
ao mundo rural onde cresceu, 
dizendo que a sua força estava 
intimamente ligada a uma mis-
tela que ingeria e lhe dava a for-
ça bastante para vencer: sangue 
de vaca tirado da veia jugular 
misturado com leite de cabra 
que depois de fervida era enri-
quecida com uns pozinhos de 
cinza e algumas ervas selva-
gens!
Certamente, um devaneio de 
Chelimo, aborrecido com a per-
gunta e a resposta brincalhona - 
difıć il entender até onde vai a 
credibilidade desta a�irmação, 
mas a ser verdade, resultou!
Chelimo teve o céu e o inferno 
na sua vida!
Natural da região de Marakwet, 
no Vale del Rift na zona alta da 
planı́cie do Quénia, prevê-se 
que em 1972, pertencendo à et-
nia Kalenjin, era oriundo de 
uma famı́lia de campeões do 
atletismo do paıś: o seu irmão 
mais novo Ismael Kirui foi duas 
vezes campeão mundial dos 5 
000 metros, e Moses Kiptanui, 
campeão mundial dos 3 000 me-
tros obstáculos, era seu primo, 
todos protagonistas na década 
de noventa.
Faleceu no dia 15 de Agosto de 
2001 no Hospital Universitário 
de Moien Eldoret poucas horas 
depois de haver ingressado - 
vinte e nove anos de idade.

Ilídio	Torres
Membro da Academia Olıḿpica
de Portugal
______________________________________________________________________________________________________
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Algumas pessoas manifestam sı́ndrome 
pós-férias quando os dias de descanso ter-
minam. A fadiga, distúrbios do sono e do 
apetite, falta de motivação e irritabilidade 
são alguns dos sintomas. Nada de patoló-
gico, sendo que na maior parte dos casos 
trata-se apenas do organismo a adaptar-
se ao regresso à rotina. O ideal é antecipar 
esse momento e fazer uma transição tran-
quila. Tome nota destas dicas práticas pa-
ra ajudar a usufruir de um sono tranquilo 
e reparador.

Faça	 do	 dormir	 um	momento	 impor-
tante
O cérebro necessita de 2 a 3 horas para se 
desligar das atividades diárias. No seu 
quarto troque os equipamentos eletróni-
cos por uma leitura breve, antes de dor-
mir. Por outro lado, se o seu colchão e almo-
fada estiverem a necessitar de ser substi-
tuıd́os não hesite, pois são essenciais para 
ter um sono reparador.

Pratique	exercício	físico
Fazer exercıćio fıśico ajuda a libertar en-
dorfinas que aumentam a sensação de 
bem-estar. O exercıćio deve ser feito prefe-
rencialmente 3 a 4 horas antes de dormir.

Privilegie	uma	alimentação	saudável
Aumente o consumo de frutas e legumes e 
evite o álcool, doces e gorduras. Esta atitu-
de ajudará a aumentar a sensação de bem-
estar.

Eduque	a	mente
A meditação e ioga ajudam a disciplinar a 
forma como pensamos e, com isso,  aju-
dam a evitar sentimentos negativos e de 
ansiedade, que são inimigos de noites tran-
quilas.

CONCLUSÃO
Regressar das férias é sinónimo de bateri-
as recarregadas. Por isso aproveite essa 
energia e prolongue-a nos próximos me-
ses, adotando pequenos atos que lhe tra-
rão grandes benefıćios. Agora que já sabe 
como ajustar o horário do sono depois das 
férias, comece já a aplicar estas dicas...

Saiba como ajustar o horário do sono
depois das férias!


